



UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO

**FACULTAD DE DERECHO Y HUMANIDADES
ESCUELA PROFESIONAL DE CIENCIAS DE LA COMUNICACIÓN**

Análisis del Discurso Periodístico de las columnas de opinión de los diarios El Comercio y La República en torno al conflicto socioambiental Las Bambas – Lima 2019

TESIS PARA OBTENER EL TÍTULO PROFESIONAL DE:
Licenciada en Ciencias de la Comunicación

AUTORA:

Barranzuela Chuica, Isela Nataly (ORCID: 0000-0001-8655-8192)

ASESOR:

Mg. Mario Buenaventura Castillo Hilario (ORCID: 0000-0002-2929-4677)

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN:

Procesos Comunicacionales en la Sociedad Contemporánea

LIMA – PERÚ

2020

Para mi familia, por tanto

Agradezco a mis padres, amigos y profesiones.

Sin ellos, nada sería posible.

ÍNDICE

Resumen-----	1
Abstract-----	2
Introducción -----	3
Método de muestreo -----	20
Resultados-----	21
Discusión-----	40
Conclusiones-----	41
Recomendaciones-----	43
Referencias bibliográficas -----	45
Anexos -----	51

Resumen

La presente investigación tiene como objetivo general el analizar los discursos periodísticos de las columnas de opinión de los diarios El Comercio y La República sobre el conflicto socioambiental Las Bambas a través de la metodología del Análisis Crítico del Discurso propuesto por Teun A. Van Dijk a través de la microestructura, macroestructura, superestructura, microcontexto, y macrocontexto, en este último apartado se utilizará también la teoría de la colonialidad del poner acuñada por Aníbal Quijano.

Los textos que se analizaron en esta investigación fueron Bambas, no Bombas de Mirko Lauer y Las Bambas, ¿punto de inflexión? de Jaime de Althaus, publicadas el 26 y 29 de marzo del 2019 respectivamente.

En los resultados de este trabajo de tipo cualitativo, se posiciona a los autores de las columnas en los grupos de Nosotros, en el que aparece el sector intelectual y empresarial del país, mientras que en el grupo de Otros están ubicados los comuneros de Las Bambas y el gobierno.

Las conclusiones de la investigación detallan que tanto las figuras retóricas, como los verbos de reporte, los temas y la estructura de las columnas de opinión fueron utilizados para legitimar el discurso eurocentrista que es parte de Latinoamérica desde la llegada de los europeos.

Palabras clave: Análisis Crítico del Discurso, discurso periodístico, colonialidad

Abstract

This research has as a general objective the analysis of the journalistic discourses of the opinion columns of the El Comercio and La República newspapers on the Las Bambas socio-environmental conflict through the methodology of the Critical Analysis of the Speech proposed by Teun A. Van Dijk through of the microstructure, macrostructure, superstructure, microcontext, and macrocontext, in this last section the theory of the coloniality of laying coined by Aníbal Quijano will also be used.

The texts analyzed in this investigation were Bambas, not Bombs by Mirko Lauer and Las Bambas, turning point? by Jaime de Althaus, published on March 26 and 29, 2019 respectively.

In the results of this qualitative work, the authors of the columns are positioned in the groups of Us, in which the intellectual and business sector of the country appears, while in the group of Others the community of Las Bambas are located and the government.

The research findings detail that both rhetorical figures, such as report verbs, themes and the structure of opinion columns were used to legitimize the Eurocentric discourse that is part of Latin America since the arrival of Europeans.

Keywords: Critical Discourse Analysis, journalistic discourse, coloniality

I. Introducción:

Un conflicto social es una confrontación entre grupos contrarios por recursos, poder, y a veces únicamente por valores y principios. Estos grupos en disputa con regularidad son instituciones privadas o gubernamentales contra poblaciones vulnerables, y ello se debe a que este último grupo no cuenta con canales de información y recepción de denuncias, sus necesidades básicas han sido constantemente descuidadas y no cuentan con participación en el ámbito público ni privado; sin embargo, también se originan por las crecientes olas de violencia, así como por el cambio en la oferta y demanda de los recursos naturales.

Según Fairchild, citado por Caballero (2009), un conflicto social también es una:

Especie de oposición social que tiene como objetivo agredir inmediatamente a uno o más personas pertenecientes a diferentes grupos sociales opuesto, esta oposición se genera debido a los daños y perjuicios que pueden ocasionarse a su cultura, propiedad privada o a cualquier bien tangible o intangible hacia el que sientan apego o aprecio. Por otro lado, un conflicto social también es la actividad realizada por un individuo o un grupo social para dañar la propiedad privada de otra persona. (p.62)

Esta oposición, para ser denominada conflicto social y no solo como conflicto, debe tratarse de un problema grupal y no personal, ya que los conflictos entre individuos son normales y hasta fructíferos para la interacción humana, no obstante, en un conflicto social, se priorizan los intereses de toda una comunidad, y estos suelen ser socioambientales debido a que los grupos indígenas usualmente tienen una conexión mística con la naturaleza, idiosincrasia heredada de sus antepasados prehispánicos.

Según la Defensoría del Pueblo, en lo que va del 2019, se han registrado 179 conflictos sociales al mes, de los cuales los conflictos socioambientales son los más numerosos, representando así un 63% del total, es decir, 112 casos; esta cifra se ha mantenido desde el 2007. El informe también afirma que “si se toma en cuenta los conflictos vinculados a las actividades extractivistas como la explotación forestal, la caza, la explotación de combustible fósil, etc., la minería es la que presenta una mayor relación con casos socioambientales (cerca del 63% de los casos socioambientales).” (p.1).

Después de la privatización masiva de empresas mineras durante el primer gobierno de Alberto Fujimori (1990 – 1995), los inversores extranjeros intensificaron su interés por el Perú, uno de los primeros países de la región en explotación y/o extracción de minerales, pero con la nuevas licitaciones también llegaron nuevos conflictos sociales, entre los más importantes están Quellaveco (Moquegua – 2000), Tía María (Arequipa – 2011), Conga (Cajamarca – 2012), y Las Bambas (Apurímac y Cusco – 2005), el cual ha tenido facetas multidimensionales.

El proyecto minero Las Bambas inició el 2004 cuando Xstrata Copper consiguió la licitación para explotar la mina que se encuentra “en la provincia de Cotabambas y Grau de la región Apurímac, región que fue declarada como ‘Reserva Minera Nacional’ por existir indicios de una gran potencialidad minera.” (Espinoza, 2006, p.34). La mina Las Bambas contiene yacimiento hierro, molibdeno, pero también de oro y plata; sin embargo, su mayor reserva es de cobre, con alrededor de “400 mil toneladas de mineral, lo que se traduce en cerca del 2% del cobre mundial”. (Espinoza, 2006, p.38).

El conflicto de Las Bambas data del 2005, cuando los pobladores de Andahuaylas y Cotabambas protestaron para exigir la transferencia de cerca de S/ 140 millones del gobierno central al gobierno regional obtenidos por el canon minero perteneciente a la explotación de Las Bambas; sin embargo, existieron otros factores determinantes para que la población desaprobara a la minera, como “la contaminación ambiental o la amenaza de que aumenten los índices de la misma, la escasa producción de empleos para los pobladores locales, la inequidad distributiva en cuanto a las ganancias producidas por la explotación de minerales y la turbulenta relación entre los representantes de la mina y de los pobladores, así como también entre sus actividades económicas.” (Gouley, 2005, p.7). El mismo año, representantes del distrito de Cotabambas viajaron a Lima para reunirse con delegados del Ejecutivo y Legislativo para exigir la presencia de comuneros en el consejo del fideicomiso.

A este hecho se sumaron la transferencia de predios en el 2011 y el cambio de mineroducto a corredor minero en el 2014, modificaciones que se realizaron en el Estudio de Impacto Ambiental del proyecto minero Las Bambas sin previa consulta con las zonas de influencia directa e indirecta, después de que, en el 2013, la minera suiza Xstrata Copper vendió Las

Bambas al consorcio chino MMG Limited. Estos hechos causaron en marzo del 2015 un paro de setenta horas en Challhuahuacho, Apurímac.

Se intentó instalar una mesa de diálogo entre los representantes del Congreso Provincial de Líderes y Autoridades de la provincia de Cotabambas y comisionados del Ministerio del Ambiente, así como también del Ministerio de Energía y Minas; no obstante, los representantes de dicha provincia se negaron a participar en la reunión debido a la ausencia de los funcionarios líderes de los ministerios antes mencionados. Tras estos intentos de conciliación fallidos, el Comité Central de Lucha de las provincias de Grau y Cotabambas convocó a un paro indefinido en setiembre del mismo año. Este paro se transformó en un enfrentamiento con agentes de la policía, resultando así cuatro manifestantes muertos, producto de ello se declaró el estado de emergencia en cuatro provincias de Apurímac y dos del Cusco.

Después de treinta días de la protesta, se anunció el levantamiento del estado de emergencia en las provincias de Cusco y Apurímac. Al respecto, Pinto y Luyo (2017) manifiestan lo siguiente:

No fue hasta el 2016 que se instaló la mesa de diálogo de la provincia de Cotabambas; aproximadamente un año después del estallido del conflicto. En todo ese periodo no se escucharon las demandas de los habitantes de la región. En esta mesa de diálogo se tocaron cuatro temas importantes: el medio ambiente, el desarrollo sostenible y responsable, la modificación en los Estudios de Impacto Ambiental y la responsabilidad social de las empresas mineras. (p.225)

En el 2018, el Ministerio de Transportes y Comunicaciones, dirigido por Edmer Trujillo, modificó el nombre de la carretera por la que la minera transportaba el material extraído, pasó de denominarse corredor minero a vía pública nacional. El mismo año, luego del bloqueo de un tramo del corredor minero, se declaró nuevamente el estado de emergencia en la provincia de Cotabambas por 30 días. A su vez, la fiscalía solicitaba 17 años de prisión efectiva para los 19 dirigentes comunales por haber participado en las protestas contra la minera.

En marzo del 2019, el Ministerio de Energía y Minas de la mano de Raúl Molina, viceministro de Gobernanza Territorial, pretendieron dialogar con los pobladores de Fuerabamba y

Cotabambas, no obstante, dicha reunión no brindó ningún avance en cuanto a la solución del conflicto debido a la desconfianza de los pobladores y a la inestabilidad del gobierno, puesto que primero el conflicto de Las Bambas estuvo a cargo del Ministerio de Transportes y Comunicaciones, luego del Ministerio de Energía y Mina y semanas después pasó a ser asunto de la Presidencia del Consejo de Ministros.

Otro factor que entorpeció el diálogo fue la detención de los hermanos Chávez Sotelo, asesores de la provincia de Cotabambas, y de Gregorio Rojas, presidente de la comunidad de Fuerabamba, por presuntamente estar vinculados a una banda de crimen organizado denominada Los Chavelos. Actualmente, los hermanos Chávez Sotelo siguen siendo investigados por extorsión a la minera Las Bambas, mientras que Gregorio Rojas está en libertad desde el 29 de marzo.

Después de cerca de 120 días del bloqueo de la vía del corredor minero, inició el proceso de diálogo con representantes del Ejecutivo, entre los que se encontraban el ministro de Transportes y Comunicaciones, Edmer Trujillo, la ministra de Inclusión Social, Paola Bustamante y la ministra de Salud, Zulema Tomás, quienes acudieron al fundo Yavi Yavi para intentar conversar con los pobladores, pero la visita terminó con un ataque al helicóptero que transportaba a los ministros.

El corredor minero fue desbloqueado durante la primera semana de abril con el fin de que el presidente del Consejo de Ministros, Salvador del Solar, pueda acudir a la región de Apurímac e instalar una mesa de diálogo con las comunidades aledañas a la minera. Durante las reuniones entre los dos actores antes mencionados se llegó a nueve acuerdos, entre los cuales destaca el archivamiento de las denuncias contra los procesados por participar en las protestas durante el conflicto, establecer el canon directo para las provincias que tienen influencia directa de la minería y el cumplimiento del Plan de Desarrollo del Distrito de Challhuahuacho y la Provincia de Cotabambas firmado por Martín Vizcarra, cuando era ministro de Transportes y Comunicaciones.

El 25 de abril, la Oficina de Control de la Magistratura instaló una Mesa técnica de Derechos Humanos y Justicia en la provincia de Cotabambas para analizar la situación de los

procesados por participar en el conflicto social. Aunque muchos afirman que el acuerdo firmado entre el Ejecutivo y los representantes de las comunidades es inestable porque muchos de los pedidos de éstos últimos sólo podrían ser resueltos por el Poder Judicial. Aquí termina otra etapa del conflicto.

Por los años de extensión del conflicto y debido a que la minería es la actividad económica más importante del Perú es que este tema ha sido parte de la agenda mediática desde febrero del presente año, por lo que existe un sinfín de información en los medios de comunicación masiva sobre este tema; sin embargo, como en toda intención de narrar hechos contundentes, existe un sesgo, ya sea político, social o cultural, de los emisores de la información.

Ese sesgo mediático ha sido estudiando desde la segunda mitad del siglo anterior, y quizá el descubrimiento más importante relacionado al tratamiento de las noticias ha sido la Teoría del establecimiento de la agenda o más conocida como la Teoría de la Agenda Setting, propuesta por Maxwell McCombs y Donald Shaw en 1972. Según McCombs, citado por Rodríguez (2004, p. 7):

La agenda setting tiene sus inicios durante las elecciones presidenciales de Estados Unidos en 1968, y desde este tiempo, dicha teoría ha migrado desde su punto de origen en los asuntos de interés público, hacia otros cuatro entornos, ellos son el motivo y los requerimientos de los medios de comunicación de masas, las eventualidades que mediatizan el ímpetu de este poder o autoridad, los resultados de las agendas relacionadas a las conductas de los individuos y a la opinión pública, y finalmente la influencia de dicha agenda justificada en la clasificación de temas.

Con respecto al primer ámbito, el que más se adapta a la investigación, es evidente que las circunstancias determinan la influencia de tema tratado en los medios y de la legitimidad de estos porque en el caso de Las Bambas, el conflicto socioambiental está situado a aproximadamente 900 km de Lima, en una provincia alejada de la ciudad de la que la mayoría de los limeños no habían oído antes de que los pobladores de Cotatambas decidieran protestar en contra de la mina.

Por ello, los diarios El Comercio y La República enviaron corresponsales a Apurímac, Cusco y Cotabambas para recoger información de primera fuente, no obstante, no son estos enviados especiales los que escribieron las columnas de opinión a estudiar en esta investigación, ya que en la siguiente pesquisa se utilizará el Análisis Crítico del Discurso propuesto por Teun Van Dijk para identificar la estructura y la ideología localizada en los textos seleccionados.

De acuerdo con lo mencionado con anterioridad, se podrían plantear las siguientes preguntas: ¿Los diarios El Comercio y La República tienen un discurso definido con respecto al tratamiento del conflicto Las Bambas presente en sus columnas de opinión? ¿Cuán importante es el discurso expresado en estos medios de comunicación? ¿Las estructuras propuestas por Teun A. Van Dijk podrá ser aplicada satisfactoriamente en el análisis del discurso de las columnas de opinión de los diarios El Comercio y La República con respecto al conflicto socioambiental Las Bambas? Estas y otras preguntas surgen en esta investigación.

A continuación, se expondrán los trabajos previos consultados para la elaboración de esta investigación. Entre los nacionales se encuentran:

- En la investigación titulada “*El racismo en la prensa escrita peruana: un estudio de la representación del otro amazónico desde el análisis crítico del discurso*” de Carolina Abigaíl Arrunátegui Matos para obtener el Título Profesional de Magíster en Lingüística por la Pontificia Universidad Católica del Perú en el año 2010 tiene como objetivo demostrar los sesgos ideológicos en las notas informativas publicadas en los diarios El Comercio, El Peruano y Ajá durante el conflicto denominado “El Baguazo”.

En la tesis se utilizó el cuadrado ideológico de Teun Van Dijk, el cual consiste en priorizar las cosas negativas de los Otros y esconder las del Nosotros, así como también se aplicó el Modelo Tridimensional de Fairclough, el cual consiste en dividir el análisis del discurso en tres partes: el análisis del texto, el análisis de la parte discurso y finalmente el análisis del contexto social.

El resultado de la investigación antes mencionada manifiesta que en todas las notas periodísticas analizadas se maximizan los aspectos negativos del pueblo amazónico, mientras se minimizan los del gobierno, la investigadora asegura que ello ocurre en todos

los diarios examinados, sin embargo, en el diario El Peruano este sesgo es más notorio ya que todas las notas periodísticas están basadas en las declaraciones de Alan García, presidente de la República de ese entonces.

- En la investigación titulada *“Reacción periodística de los medios digitales peruanos ante el terrorismo islámico en el mundo contemporáneo: los ataques múltiples de París, 2015”* de Alessandra Aurora Montesinos Cama para obtener el Título Profesional de Licenciada en Comunicación por la Universidad de Lima en el año 2018 tiene como objetivo descubrir el manejo de la información en las páginas web de los diarios antes mencionados sobre los atentados terroristas en París, 2015. En la tesis se utilizó el cuadrado ideológico de Teun Van Dijk, el cual consiste en priorizar las cosas negativas de los Otros y esconder las del Nosotros, así como también se emplean las cinco estructuras del discurso propuestas por el mismo autor, las cuales son: microestructura, macroestructura, superestructura, microcontexto y macrocontexto.

El resultado de la investigación antes mencionada manifiesta que las notas periodísticas analizadas emplean la palabra terrorista y Estado Islámico en un 35% aun cuando las autoridades parisinas no habían identificado a los responsables de los ataques, también se demostró que ambos medios mostraban posturas neutrales cuando hablaban sobre autoridades del país europeo.

- En la investigación titulada *“Análisis crítico e interpretación de los discursos periodísticos de portada de los diarios El Comercio y La República durante los primeros meses del conflicto socioambiental en torno al Proyecto Minero Conga”* de Emily Gabriela Espinoza Lewis para obtener el Título Profesional de Licenciada en Periodismo por la Pontificia Universidad Católica del Perú en el año 2016 tiene como objetivo analizar el discurso de las portadas de los diarios El Comercio y La República sobre el caso Conga.

En la tesis se utilizó el cuadrado ideológico de Teun Van Dijk, el cual consiste en priorizar las cosas negativas de los Otros y esconder las del Nosotros, a través de este método se busca conocer la aproximación sociocognitiva del Análisis Crítico del Discurso. Para analizar la imagen de las portadas el investigador utilizó un análisis semiótico de la fotografía basado en colores, planos, composición, ángulos y

profundidad de campo, también se aplicó el Modelo Tridimensional de Fairclough, el cual consiste en dividir el análisis del discurso en tres partes: el análisis del texto, el análisis de la parte discurso y finalmente el análisis del contexto social.

El resultado de la investigación antes mencionada manifiesta que en todas las portadas analizadas se presenta al gobierno como el ente regulador respetuoso de la ley, cuya única finalidad es la de la promoción de la paz, mientras que los otros, los comuneros, son representados usualmente como los entes violentos, que intentan alterar continuamente el orden público sin tener una causa argumentada eficientemente.

Por otro lado, entre los internacionales están:

- La investigación titulada “*Debate feminista: análisis crítico del discurso*” de Christian González Mejía para obtener el Título Profesional de Maestro en Comunicación por la Universidad Nacional Autónoma de México en el 2018 tiene como objetivo descomponer el discurso expresado en las revistas antes mencionadas, desde el 1990 hacia adelante. Las unidades de análisis de esta tesis fueron veinticinco de los cincuenta artículos de opinión seleccionados de la revista Debate Feminista. En la tesis se utilizó el Análisis Crítico del Discurso propuesto por Teun A. Van Dijk, el cual consiste en cinco estructuras del discurso: microestructura, macroestructura, superestructura, microcontexto y macrocontexto, pero el investigador prefiere agrupar este análisis en tres dimensiones: nivel del relato, nivel del contexto y nivel ideológico. El resultado de la investigación antes mencionada manifiesta que la crítica encontrada en los discursos analizados está relacionada al conocimiento, no en todos los artículos de opinión desde la misma perspectiva, de la desigualdad latente entre hombres y mujeres, imposición arbitraria que se ha manifestado en el cambio laboral, social y político.
- La investigación titulada “*Análisis del discurso del poder en las ediciones de aniversario del diario La Segunda, revista Qué Pasa y Capital*” de Marcela Porto Fuentes para obtener el grado de Magíster en Comunicación Política por la Universidad de Chile en el 2013 tiene como objetivo manifestar el presunto poder con el que cuentan los agentes que se muestran en las notas periodísticas de los diarios antes mencionados.

En la tesis se utilizó el Análisis Crítico del Discurso propuesto por Teun A. Van Dijk y las denominaciones de poder propuestas por Michel Foucault, la investigación también se apoya en las propuestas de análisis del discurso sugeridas por Michael Meyer y Ruth Wodak, estas últimas se basan en el análisis lingüístico de Noam Chomsky.

El resultado de la investigación antes mencionada manifiesta que los tres medios de comunicación masiva analizados representan las tendencias políticas y las medidas para contrarrestar las problemáticas del rubro como de vital importancia para cambiar el rumbo del país; sin embargo, los especialistas a los que entrevistas son personas incapacitadas para hablar de esos temas porque su especialidad radica en otros factores.

- La investigación titulada “*Análisis crítico del discurso sobre conflicto armado y desarrollo en los presidentes Álvaro Uribe Vélez y Juan Manuel Santos en Colombia entre los años 2002 y 2013*” de Carlos Javier Pabón Arévalo para obtener el grado de Magíster en Estudios y Gestión del Desarrollo por la Universidad de la Salle, en Colombia en el año 2014 tiene como objetivo descomponer el discurso expresados por los dos presidentes antes mencionados durante sus respectivos gobiernos con respecto a la seguridad y al desarrollo de Colombia. Las unidades de análisis para elaborar estas tesis fueron dos discursos de cada presidente durante sus respectivos periodos de gobierno, los cuales tuvieron como tema central los conflictos armados o la seguridad del país.

En la tesis se utilizó el Análisis Crítico del Discurso propuesto por Teun A. Van Dijk para interpretar la desigualdad entre los agentes que producen y/o transmiten el discurso con los receptores de este. También se utilizó el método tridimensional de Fairclough, el cual consiste en dividir el análisis del discurso en tres partes: el análisis del texto, el análisis de la parte discurso y finalmente el análisis del contexto social. El resultado de la investigación antes mencionada manifiesta que todos los mensajes a la nación analizados cumplían con el principio de enfatizar las acciones positivas y las negativas de los otros para así crear identidad nacional valiéndose de las buenas políticas implementadas en materia de seguridad y desarrollo nacional.

En los siguientes párrafos de la presente investigación se utilizarán conceptos como *discurso*, *texto* y *discurso periodístico*, por ello se considera necesario definir estas palabras antes de iniciar con dichas expresiones.

Para Van Leeuwen (2008), discourses are the socially constructed knowledge about some aspect of reality point followed, also they are resources for comma representation that can be used when representing a particular aspect of reality (p.95). Por otro lado, para Foucault (1977, p. 37), el discurso es: “a set of truths or practices that are they take for granted and that systematically structure the objects that are in he referenced, while realizing the rules that guide production discursive within a given discursive field”.

Sin embargo, se considera que la definición más acertada sobre *discurso* es la de Van Dijk (2011), pues el autor propone que es una forma de conocimiento que cuenta con dos potencialidades, por una parte, el conocimiento es aprehendido discursivamente, y por otra, la comprensión e interpretación del discurso se ancla en el conocimiento individual y colectivo que apropiamos como miembros de la cultura. (p.46)

Asimismo, en cuanto a discurso periodístico, Arrunátegui (2010), señala que es también una práctica social que legitima una forma de poder y que refleje una manera particular de entender la realidad (p. 437). Además, para Teramo (2013) el discurso periodístico se encuentra modalizado independientemente de los géneros que los para textos manifiesta ya que no hay modalidad propia de cada género periodístico en particular, sino que cada diario hace uso particular de esta (p.150).

Pero no se puede abordar el discurso periodístico sin antes definir qué es un periodista, De Aguinaga (1984), quien en su tesis doctoral recolecta definiciones de estos profesionales como “el periodista es un exclusivo servidor de la empresa periodística, sin importar la titulación” (p.202), “Ser periodista es escribir en los periódicos.” (p. 202, explicación del periodista José Martínez Ruiz), “el periodista es aquel que escribe periódicamente” (p.203), “ser periodista es vivir del periodismo” (p. 233).

Después de la exposición de todas estas descripciones, De Aguinaga concluye que "periodista es quien ejerce el periodismo" (p. 834), sin importar su profesión, grado de instrucción o género para el que escriba.

Ahora, en el marco teórico se procederá a explicar el Análisis Crítico del Discurso o más conocido por sus siglas ACD, el cual es un tipo de estudio que se encarga de investigar

“las relaciones de control, dominación, poder y discriminación, tales manifestaciones son expresadas a través del lenguaje.” (Wodak, 2003, p. 19) Por ello, Van Dijk (1983, p.4) asegura que:

El Análisis Crítico del Discurso, en lugar de concentrarse únicamente en los problemas metodológicos y teóricos, este tipo de análisis se centra en asuntos sociales relevantes para el funcionamiento de los grupos sociales y su interacción, esa es la razón por la cual este tipo de disciplina está inclinada hacia los menos favorecidos con el sistema, por ello critica fuertemente a los individuos que se adueñan del poder o a los que tienen los medios para conseguir el poder.

Por otro lado, para Norman Fairclough (2003) “el Análisis Crítico del Discurso es una rama de las ciencias sociales que se enfoca en criticar y buscar alternativas para los problemas particulares a los que se enfrentan las diferentes maneras de vida social” (p. 192). Fairclough también menciona que el ACD debe aportar recursos suficientes para sobrellevar estos problemas y emancipar a los que denomina “perdedores” en el proceso comunicativo.

Para que el discurso sea transmitido y entendido por el receptor como lo estipula el/los autores del discurso se basan de muchas aristas, entre ellas, el lenguaje, que no es más que un sistema de comunicación utilizado en determinada cultura, es decir, es las reglas que moldea a la lengua. El lenguaje es un ente de dominación ya que “sirve para legalizar los vínculos del poder organizado. Por otro lado, el lenguaje es también un vehículo que transporta ideologías.” (Habermas, 1986, p. 259)

Por ello, el Análisis Crítico del Discurso está sugestionado en el vínculo entre el poder y el lenguaje, asimismo, hoy en día es utilizado para “aludir a la perspectiva de la lingüística crítica que sostiene que el texto discursivo es la unidad básica de la comunicación.” (Wodak, 2003, p. 18)

El ACD, método que podría tener como influencia, según Thomson y Fray, citados por Wodak (2003), de la “Escuela de Fráncfort o a la de Jürgen Habermas” (p.18), tiene como investigadores a Norman Fairclough, Gunther Kess y Ruth Woodak, cada uno de ellos posee una metodología de análisis diferente; sin embargo, para esta investigación se ha previsto utilizar el método propuesto por Teun A. Van Dijk, ya que este lingüista está interesado especialmente

en el discurso de los medios de comunicación masiva, por lo que reúne teorías para la producción, uso y función de este discurso, por ello se ha centrado en el desarrollo de un modelo crítico que explique el procesamiento del discurso cognitivo. (Wodak, 2003, p. 25)

Este tipo de análisis está basado en cinco estructuras que conforman el discurso, ellas son: la microestructura, la macroestructura, la superestructura, el microcontexto y el macrocontexto. A continuación, se detallará el significado de cada una.

1. Microestructura

La microestructura es el primer escalón de este Análisis Crítico del Discurso y Van Dijk (1998) la define como “la estructura de las oraciones y las relaciones de acoplamiento y de conexión entre las mismas” (p. 45). Esta microestructura está compuesta por estructuras morfológicas, sintácticas y semánticas, pero para la presente investigación solo se utilizarán las dos últimas, en ellas se encuentran incluidas otras dimensiones lingüísticas descritas a continuación:

Estructuras sintácticas: para Van Dijk (1983), la sintáctica “indica qué combinaciones de palabras forman oraciones inteligibles de una lengua y cuáles no lo hacen. Esto tiene lugar a través de categorías de orden y regla.” (p. 33)

Estructuras semánticas: La estructura semántica (Van Dijk, 1998) “contribuye con la realización de la descripción en el marco significativo de las palabras o del grupo de palabras con relación a la función de las mismas y su aplicación y composición en determinadas frases” (p. 33)

2. Macroestructura

La macroestructura es la reconstrucción del tema del discurso, es decir, de lo que se habla en él, los temas para Van Dijk (2003) son “los significados globales que las personas que se comunican a través de un determinado lenguaje instalan a través de la comprensión y la producción de diversos discursos, es decir, los temas son la base de lo que insinúa el texto.” (p. 155) Estos temas pueden estar presentes en todo el texto por medio de proposiciones, aporte filosófico de una unidad gramatical que puede ser considerada como verdadera o falso, esta proposición pasará a llamarse macroproposición cuando en ella se encuentra el tópico del discurso, ya que “esta estructura presente en el ACD demuestra que es posible resumir un texto a su unidad mínima, es decir, a una proposición.” (Van Dijk, 1998, p. 57)

Van Dijk (1998) afirma que “la relación entre las dos estructuras antes mencionadas debe ser particular, es decir, debe tener una proyección semántica. La guía de esta proyección pasará a denominarse macrorregla.” (p. 46)

Las macrorreglas tienen como principal objetivo “la modificación de la información semántica” (Van Dijk, 1998) y son definidas como “las reglas que restauran aquel fragmento lingüístico con la que se relacionan los significados en su totalidad.” (p. 58)

Las macrorreglas son cuatro (omitir, seleccionar, generalizar y construir o integrar); no obstante, Van Dijk asegura que no se deben utilizar canónicamente todas, ya que existen textos con macroproposiciones explícitas, como es el caso de las notas periodísticas, donde esta estructura está siempre presente en los titulares y encabezados de los escritos.

3. Superestructura:

La superestructura es la organización del discurso, es decir, la estructura superficial del mismo. Van Dijk (1998) también la define como:

El ordenamiento universal del discurso y sus relaciones jerárquicas de los diversos fragmentos que conforman la unidad lingüística es también denominado como forma global del discurso. Esta superestructura se explica en términos de categorías y de reglas de formación. (p. 53)

Cabe destacar que la superestructura tiene como objetivo “la organización de la unidad textual a través de la estructura antes explicada, así como también del ordenamiento de las clases de estructuras compuestas dentro de la macroestructura.” (Van Dijk, 2000, p. 54) Esto no disminuye su relevancia en el Análisis Crítico del Discurso, al contrario, reafirma su importancia en el proceso cognitivo, ya que es a través de la superestructura que se logra organizar “la reconstrucción del discurso en los medios de comunicación, por un lado, y por el otro, la comprensión y el proceso de lectura de este.” (Van Dijk, 2000, p. 69)

Para Van Dijk (2003) “la diferencia entre la macroestructura y la superestructura es que la primera se encarga de establecer específicamente el contenido universal del discurso, mientras que la segunda esquematiza las macroproposiciones, es decir, los temas del discurso, de esta manera jerarquiza la información necesaria de la sobrante, respetando las categorías de dicha estructura.” (p. 55)

Aquí termina el análisis del texto propiamente dicho, a partir de este punto inicia el estudio del contexto, relevante para analizar las características sociales y culturales del discurso.

4. Microcontexto

El microcontexto es el contexto inmediato del texto, se refiere a “un conjunto de particularidades que posee cada individuo en sus relaciones sociales o en su interacción con otros grupos sociales, estos participantes están inmersos en un contexto social.” (Van Dijk, 1983, p. 245). La teoría del microcontexto tiene tres componentes principales: “la jerarquización y representación de los participantes en la acción comunicativa, la interacción de su interacción social y finalmente la relación entre su interacción y ellos mismos.” (Van Dijk, 1983, p. 247)

Sin embargo, estos componentes no son estáticos, ya que varían según la situación comunicacional entre los agentes. Al respecto, Van Dijk (1983) afirma que al analizar la relación entre las personas es cuando se reconoce si “una posición o escala es importante y condiciona a las demás acciones comunicativas usuales para una categoría es realmente determinante para acciones típicas posibles, para los derechos y deberes de un participante en contextos específicos” (p.148)

Pero, estos participantes “no solo representan posiciones entre ellos, tampoco se reducen únicamente a acciones que produzcan interacción, sino que todos estos aspectos mencionados están dentro de un contexto social, es decir, el todo que envuelve a la acción comunicativa junto con su interacción.” (Van Dijk, 1983, p. 149) Para comprender ese todo contextual se necesita un orden; ese orden, en el macrocontexto es denominado como marco social. Según Van Dijk (1983), “este marco determina un conjunto de interacciones sociales, por un lado, y por el otro, precisa las convenciones de interacción y la serie de interacciones, todo esto dentro del discurso.” (p. 238)

Estos marcos están en constante cambio, ello se debe a que están determinados por las conductas o costumbres de los grupos sociales. Al respecto, Van Dijk (1983) dice que: Estos marcos referenciales no son circunstancias adrede, sino se manejan de forma más global, ya que los procesos contextuales y sistemáticos se especifican de acuerdo con tendencias culturales y comunitarias, las cuales suelen repetirse a menudo. Los marcos no son la unidad máxima por excelencia, pues muchas

veces suelen estar inmersos dentro de otros marcos más grandes, denominados supermarcos, éstos se organizan gradualmente según las características de las categorías de los participantes en la acción comunicativa. (p.248)

5. Macrocontexto

En el marco del macrocontexto se analizará la ideología, la cual es definida por Van Dijk (2000) como “las representaciones sociales básicas de los grupos sociales” (p.178). Por otro lado, para Thompson (1993), “la ideología es el significado del lenguaje a merced de los que tienen el poder, por eso es imposible separar el estudio de la ideología del estudio de los símbolos que conforman el lenguaje, ya que usualmente el lenguaje es el encargado de transportar ideologías.” (p. 16). Por la evidente relación entre macrotexto, ideología y poder es que se vinculará esta estructura con la teoría de la colonialidad del poder de Aníbal Quijano.

Para Quijano (2014), “la colonialidad del poder es mejor conocida en Latinoamérica como la dependencia histórico-estructural, es decir, está relacionada con los vínculos de poder al interior de un país.” (p. 320) Esta dependencia es denominada eurocentrismo y para Quijano:

El eurocentrismo alude a la contingencia colonial que se vivió luego de la conquista de Latinoamérica por parte de los europeos, es decir, el conocimiento, las características físicas, la idiosincrasia, entre otras características europeas se sobrepusieron a los de los indígenas colonizados. (2000, p.219)

Ello se llevó a cabo a través de la migración del término clase de la botánica a la anatomía, hecho que se logró gracias a la apropiación del poder por cierto grupo que asignó categorías positivas a su “clase” y negativas a las otras, “el poder es un abanico de conexiones de conflicto, dominación y explotación que están presentes en todos los grupos sociales, ya sea en el trabajo, en la naturaleza, en la autoridad y hasta en el sexo.” (Quijano, 2014, p. 312) Quijano (2000) también asegura que:

Uno de los fundamentos del poder organización social a través del término raza, palabra que no es más que un constructo social que manifiesta la dominación de los colonizadores sobre los colonizados para de esta manera reafirmar la dominación de unos sobre otros, y ello está centrado denominaciones de características, muchas

veces físicas, que forma arbitraria disponen quién debe tener poder y quién no, (p. 201)

Y la raza, para Quijano (2014), “fue establecida una herramienta de organización social básica de la población” (p. 202). A través de ella se determinó que un grupo social era superior o inferior a otro por rasgos, en una mayoría fenotípicos, que evidenciaban la superioridad de algunos por naturaleza y no por imposición social. (Quijano, 2014, p. 203)

Todo este constructo está presente en la mayoría de las ideologías, en especial en las que tienen lugar en América Latina, ya que fue en esa parte del continente donde se consagró el eurocentrismo.

Asimismo, para esta investigación se planteó el problema general ¿Cuál es el discurso expresado en las columnas de opinión de los diarios El Comercio y La República sobre el conflicto socioambiental Las Bambas? Por otro lado, como temas específicos se propusieron ¿Cuál es la microestructura expresada en las columnas de opinión de los diarios El Comercio y La República sobre el conflicto socioambiental Las Bambas? ¿Cuál es la macroestructura expresada en las columnas de opinión de los diarios El Comercio y La República sobre el conflicto socioambiental Las Bambas? ¿Cuál es la superestructura expresada en las columnas de opinión de los diarios El Comercio y La República sobre el conflicto socioambiental Las Bambas? ¿Cuál es el microcontexto expresado en las columnas de opinión de los diarios El Comercio y La República sobre el conflicto socioambiental Las Bambas? ¿Cuál es el macrocontexto expresado en las columnas de opinión de los diarios El Comercio y La República sobre el conflicto socioambiental Las Bambas?

La justificación de esta investigación radica en que en la actualidad existen cerca de 179 conflictos sociales, de los cuales 112 son socioambientales, ello representa una innegable recesión en la economía nacional ya que la mayoría de estos enfrentamientos son por causa de la minería o por la explotación de hidrocarburos, actividades que general cerca del 10% del Producto Bruto Interno (PBI) anualmente.

Esta investigación se realiza con el propósito de aplicar la metodología del Análisis Crítico del Discurso propuesta por Teun Van Dijk a las columnas de opinión de los diarios El Comercio y La República con respecto al conflicto socioambiental Las Bambas, el cual tiene más de una década de vigencia.

La aplicación de la metodología del Análisis Crítico del Discurso postulada por Teun A. Van Dijk a las columnas de opinión de los diarios El Comercio y La República sobre el conflicto socioambiental es relevante para el campo de las ciencias sociales porque busca aproximarse a la forma desde la que se moldea la realidad expuesta por estos diarios, los cuales son parte de los dos grupos mediáticos más importantes del país.

La presente investigación aportará mediante la relación de dos teorías, el ACD y la colonialidad del poder, un estudio más detallado y acertado del Análisis Crítico del Discurso en el contexto nacional, por lo que servirá de precedente para investigaciones futuras que tengan proximidad con la temática y la variable utilizada en esta tesis.

La investigación también servirá como antecedente para posteriores investigadores de la presente casa de estudios ya que en la actualidad no existe ninguna investigación local que relacione la metodología del Análisis Crítico del Discurso propuesta por Teun Van Dijk y la teoría de la colonialidad del poder propuesta por Aníbal Quijano.

Asimismo, se planteó como objetivo general el analizar los discursos periodísticos de las columnas de opinión de los diarios El Comercio y La República sobre el conflicto socioambiental Las Bambas. Por otro lado, como objetivos específicos se propusieron analizar la microestructura expresada en las columnas de opinión de los diarios El Comercio y La República sobre el conflicto socioambiental Las Bambas, analizar la macroestructura expresada en las columnas de opinión de los diarios El Comercio y La República sobre el conflicto socioambiental Las Bambas, analizar la superestructura expresada en las columnas de opinión de los diarios El Comercio y La República sobre el conflicto socioambiental Las Bambas, analizar el microcontexto expresado en las columnas de opinión de los diarios El Comercio y La República sobre el conflicto socioambiental Las Bambas y analizar el macrocontexto expresado en las columnas de opinión de los diarios El Comercio y La República sobre el conflicto socioambiental Las Bambas,

El enfoque de la presente investigación es cualitativo, ya que según Cerda (2011) citado por Chaves (2014) este tipo de metodología “permite interpretar con profundidad y detalle lo que está sucediendo con un objeto de estudio que parte de la realidad pero que dicha interpretación se hace de manera integral, donde el sujeto investigador hace parte del fenómeno u objeto que está estudiando” (p.88).

Por otro lado, el tipo de estudio de la presente investigación es estudio sociocrítico. Según Latorre (1996) citado por Fonseca (2006):

Los principios ideológicos sobre los que descansa este paradigma tienen como finalidad la transformación de la estructura de relaciones sociales y se apoyan se apoyan en la escuela de Frackfurt, en el neomarxismo, en la teoría crítica social de Habermas, en los trabajos de Freire y en los aportes de Carr y kemmis. (p.42)

Finalmente, el diseño de investigación es el análisis crítico del discurso. Según Norman Fairclough (2003) “el ACD es una forma de ciencia social crítica que ha sido concebida como ciencia social destinada a arrojar luz sobre los problemas a los que se enfrenta la gente por efecto de las particulares formas de vida social” (p. 192).

II. Método de muestreo:

Escenario de la presente investigación es la Lima, capital del Perú, ciudad fundada por Francisco Pizarro en 1535 y que en la actualidad cuenta con aproximadamente 9.3 millones de habitantes. El estudio se realizará en el segundo semestre del año 2019, del 9 al 15 de setiembre, periodo en el que se analizará las columnas de opinión de marzo y abril del mismo año de los diarios El Comercio y La República sobre el conflicto socioambiental Las Bambas. Por otro lado, los sujetos de estudio son Sujeto de estudio:

La columna de opinión del diario El Comercio a analizar será Rincón del Autor de Jaime de Althaus y el título de esta es “Las Bambas, ¿punto de inflexión?”. El diario El Comercio fue fundado por José Antonio Miró Quesada el 7 de mayo de 1839, es el diario más antiguo del Perú y en la actualidad el diario tiene como director a Juan José Garrido Koechlin.

La columna de opinión del diario La República a analizar será Observador de Mirko Lauer y el título de la misma es “Bambas, no bombas”. El diario La República fue fundado por el norteño Gustavo Mohme Llona el 16 de noviembre de 1981 y en la actualidad el diario tiene como director a Gustavo Mohme Seminario.

El trabajo cuenta con un método de investigación de carácter cualitativo, por lo que se iniciará con la lectura de las columnas de opinión como el primer procedimiento metodológico de investigación y luego se pasará a identificar las 5 estructuras del Análisis del Discurso propuesto por Teun Van Dijk, las cuales son la microestructura, macroestructura,

superestructura, microcontexto y macrocontexto, en este último se empalmará la teoría de la colonialidad del poder postulada por Aníbal Quijano.

Para la validar esta tesis fue necesario construir una ficha de registro para el mejor análisis de las columnas de opinión antes mencionadas, misma que fue validada por tres maestros expertos en el Análisis Crítico del Discurso, dicha validación otorgó un 88% de confiabilidad en el instrumento a aplicar en la investigación. Luego del estudio cauteloso de los textos, se procedió con la recopilación de la información para un posterior registro de los resultados.

Coficiente de validación					
CUALITATIVO					
Pregunta	Experto 1	Experto 2	Experto 3	Suma	%
ITEM 1	1	1	1	3	100%
ITEM 2	1	1	1	3	100%
ITEM 3	0	1	1	2	67%
ITEM 4	1	1	1	3	100%
ITEM 5	1	1	1	3	100%
ITEM 6	1	1	1	3	100%
ITEM 7	1	1	1	3	100%
ITEM 8	1	1	1	3	100%
ITEM 9	1	0	0	1	33%
ITEM 10	1	1	1	3	100%
ITEM 11	0	1	1	2	67%
					88%

Para finalizar, se interpretarán los resultados obtenidos valiéndonos de los términos y teorías expresadas en el marco teórico, es por ello que Valencia, A. (2019) menciona que “el análisis cualitativo necesita de la profundidad y de la capacidad analística y conceptual del investigador para que pueda reconocer patrones específicos en los textos analizados.” (p. 507)

Los objetos de estudio de la presente investigación son las columnas de opinión de los diarios El Comercio y La República, “Las Bambas, ¿punto de inflexión?” de Jaime de Althaus y “Bambas, no bombas” de Mirko Lauer respectivamente. Para ambos casos se realizará el siguiente análisis:

Se iniciará con la identificación de la microestructura, la cual cuenta con estructuras sintácticas y semánticas; dentro de las estructuras sintácticas se identificarán las omisiones y el hipérbaton, mientras que dentro de las estructuras semánticas se reconocerán la hipérbole, la elipsis, la inversión del orden, la metáfora y la digresión, que es el preámbulo antes de dirigirse hacia el tema central del texto.

Para distinguir la macroestructura, se empleará la creación o construcción de macroproposiciones, y para realizar ello se emplearán las siguientes macroreglas: omisión, selección, generalización y construcción. Cabe resaltar que como menciona Van Dijk (1999), no es necesario utilizar todas las reglas, así como tampoco es usual emplearlas en el orden antes expresado, todo dependerá del texto a analizar.

Durante el estudio de la superestructura se analizará la estructura superficial de una columna de opinión, la cual es una adaptación de la superestructura propuesta por Teun A. Van Dijk para analizar textos periodísticos, entre las secciones o partes de una columna de opinión se han considerados el nombre de la columna, el titular de la columna, la introducción, el comentario y las conclusiones.

En el microcontexto se identificará la categorización, así como también la representación de los participantes; para ello, se analizará el papel comunicativo de los participantes y se aplicará el cuadrado ideológico propuesto por Teun A. Van Dijk, el cual consiste en enfatizar los aspectos positivos de Nosotros e intensificar los aspectos negativos de Ellos, por un lado, y por otro, en disminuir los aspectos negativos de Nosotros y minimizar los aspectos positivos de Ellos.

Finalmente, para analizar el macrocontexto se partirá de la ideología, dentro de la cual se enfatizará en los conocimientos y las actitudes de los participantes en la acción comunicativa.

Los aspectos éticos que conducen esta investigación están argumentados en las capacidades analíticas del investigador; sin embargo, se garantiza que la ficha de registro que se ha construido para el análisis de los casos a estudiar ha sido desarrollada de manera objetiva

para evaluar los aspectos a estudiar en los textos seleccionados. Por otro lado, se ha respetado la propiedad intelectual, por lo que todas las teorías, métodos o ideas propuestas han sido citadas adecuadamente para que quien lo desee, pueda corroborar la fuente de dicha información.

III. Resultados:

Bambas, no bombas

Antes de iniciar la descripción y el análisis de los resultados es importante mencionar que las columnas de opinión elegidas para el presente trabajo de investigación han sido escogidas en base al muestreo por criterio de tiempo (15 de marzo del 2019 hasta 31 de marzo del 2019) y por tema (conflicto socioambiental Las Bambas); y según Mejía (2000), este tipo de muestreo consiste en seleccionar aquellas unidades que cumplan con criterios predefinidos por el equipo de investigación como criterios se establecieron el tema y el lapso temporal.

(p. 169).

Así, en la primera dimensión se encuentra a la metáfora, la cual, según Escobar, E. (2017) “es una presentación mental de la realidad íntimamente ligada a otras capacidades cognitivas del hombre.” (p. 62) Asimismo, de acuerdo Wessels (2017), la metáfora tiene dos elementos “the one element is more concrete and the other more abstract (p.248).

Por ello, esta es la primera figura retórica a analizar en la columna de opinión “Bambas, no bombas” de Mirko Lauer publicada el 26 de marzo del 2019.

En expresiones como “*César Villanueva se ahorró por un pelo*”, “*Para Del Solar esta será una prueba ácida*” se presenta al conflicto como un problema del que nadie se quiere hacer cargo; por otro lado, también se muestra que el Ejecutivo (gobierno) no elige a personas preparadas para los puestos gubernamentales, por ello, el autor menciona que César Villanueva, el anterior premier, dejó el cargo, afortunadamente para él, antes de que el conflicto vuelva a estallar. Con esta expresión, el autor deja entrever que, para él, el conflicto es un problema tedioso, complicado y peligroso; asimismo, en reiteradas oportunidades el autor vuelve a mencionar implícitamente que el conflicto es un hecho difícil de tratar, relacionando esta palabra con decisivo y complicado, por ello afirma que para del Solar será una prueba que comprobará qué tan bien puede resolver problemáticas de esa magnitud, igualmente "prueba ácida" también

es un indicador financiero utilizado para medir la liquidez de una empresa, para medir su capacidad de pago.

El presente análisis continuará con la descripción e interpretación de los símiles encontrados en el texto, entiéndase a esta figura literaria como una metáfora que es reducida, de algún modo, a un propósito directo a través del uso del adverbio “como” (Moreno, 1993, p.191).

En frases como “*Para conflictos de este calibre hasta ahora hemos*”, “*La policía mal controlada también puede ser una bomba de tiempo*”, “*Cada una de estas alternativas equivale a cruzar un Rubicón*”, el autor compara directamente al conflicto con un problema excesivamente complicado pues relaciona a su solución con "cruzar un Rubicón", uno de los ríos italianos más tormentosos.

La siguiente figura retórica encontrada en el texto fue la personificación, que, según la Lakoff, G. (2012), es una metáfora ontológica que corresponde a nuestra forma de considerar aspectos, actividades o emociones, y mediante esta, un objeto físico se especifica como persona, esto nos permite comprender una amplia diversidad de expresiones como entidades no humanas en términos de motivaciones características y actividades humanas. (p. 71)

En fragmentos como “*El gobierno ha optado por una medida policial relativamente suave, con la idea de que eso fortalecerá su mano negociadora*”, “*Es urgente, pues, enfriar las tensiones*” y “*Todo el sur andino está mirando*”, se personifica al gobierno y se le da facultades humanas, dentro de este contexto, la policía representa a una de sus extremidades, su mano; como su mano, el gobierno es capaz de controlar a este organismo con facilidad. Por otro lado, se presenta al gobierno como una "persona" que busca conversar con las comunidades de forma desesperada, y para lograrlo, es capaz de controlar hasta la intervención de su mano, la policía, en las manifestaciones de los comuneros. Igualmente, el emisor compara a la tensión con un cuerpo u objeto capaz de recibir variaciones de temperatura que van acompañadas con actitudes más pacíficas que les permita a las partes entablar un diálogo y detener las protestas. Además, el sur andino es presentado como una persona que está a la expectativa de lo que pueda suceder en el conflicto porque no sabe hacia dónde dirigirse. Con este término, también se hace referencia a las regiones minera del Perú, las regiones con conflictos sociales o socioambientales, las poblaciones antimineras del sur del Perú, etc.

Por ello, en el caso de “*Bambas, no bombas*”, además de utilizar la anáfora, el autor hace referencia a lo que significa el conflicto para la estabilidad del gobierno, o lo que no debería significar.

La última figura retórica encontrada fue la analogía, que según Perelman, C. (2012), “la analogía es sinónimo de una similitud bastante frágil entre los términos que comparamos.” (p.199). Por otro lado, Tavernini¹ y Minervino sugieren que: “El razonamiento por analogía es la capacidad para detectar que dos hechos comparten un mismo patrón relacional, más allá de las diferencias existentes entre las entidades (individuos y objetos) que componen las situaciones comparadas” (2019, p. 63).

(1) “Para bien o para mal, habrá un efecto dominó”:

El efecto dominó es el efecto acumulativo producido cuando un acontecimiento origina una cadena de otros acontecimientos similares. Se produce cuando un pequeño cambio origina un cambio similar, que a su vez causa otro similar, y así sucesivamente en una secuencia lineal. El autor hace referencia a este juego para mencionar que lo ocurrido en Las Bmbas, repercutirá en los demás conflictos sociales del país vigentes en la zona surandina.

Bolívar (citada por Hernández, N.) menciona que, para otorgarle la palabra a otras personas, el periodista utiliza a) verbos de reporte, apropiados para conseguir objetividad periodística, b) verbos de tipo mental y percepción física, los cuales evidencian una interpretación de las intenciones del hablante, y c) verbos de tipo perlocutivo, ideales para referirse a las consecuencias en el campo de acción (2012, p. 341).

En expresiones como “*El gobierno ha optado*”, “*Las declaraciones del gobernador del Cusco*” y “*Todo el sur andino está mirando*” se encontraron verbos de reporte perlocutivo en presente perfecto, sin verbo de reporte y de reporte de acción física en presente continuo.

Adriana Bolívar, citada por Hernández, N. (2012) sostiene que en el análisis de los textos periodísticos se debe considera que “las minorías tienen menos acceso a los medios a la hora de hacer oír su voz” (p. 340), por lo que es relevante el estudio del número de apariciones de los agentes, su designación y la valoración de los verbos empleados para designar sus acciones. (Hernández, 2012, p. 394)

Desde la designación de los sustantivos, se puede encontrar una preponderancia por los nombres colectivos o grupos homogéneos “*el gobierno*” y “*el gobernador del Cusco*”, una forma de adquirir mayor legitimidad ya que es más creíble nombres a colectivos autoridades con funciones específicas que a grupos heterogéneos. Por otro lado, el sustantivo “*sur andino*”, también presente en el texto, pertenece a un campo semántico concreto (ubicación geográfica) por lo que se presume que este sector es el que actuará conforme a las soluciones que dicte el gobierno, así también, el sur andino es el único que puede tomar las acciones del gobierno como una negociación o una provocación.

Cabe destacar que se entiende a sustantivo como “la parte de la gramática con la que se designan seres materiales o inmateriales de muy diversa naturaleza que tienen género y número” (Gutiérrez, 2016, p.7).

Asimismo, dentro de la valoración de las tres acciones presentes en el texto, se puede observar que: en la acción “el gobierno ha optado por una medida policial relativamente suave”, la valoración es negativa; en la acción “la declaración del gobernador de Cusco”, la valoración es positiva; y, en la acción “el sur andino está mirando”, la valoración es negativa.

Esta valoración está realizada desde la realidad occidental en la que se encuentra inmerso el investigador, pues no se puede desprender de ella para calificar a una acción como positiva, negativa o neutra, (Nueves, 2012, p. 34).

En el texto no se encontraron adjetivos que califiquen directamente a los agentes, es decir adjetivación, concepto que es entendido, según Avendaño (2010) como “uno de los rasgos específicos del lenguaje que se utiliza para aprovechar las múltiples posibilidades descriptivas y caracterizadoras al sujeto”. (p.17)

En cuanto a la ideología, Van Dijk (1998) afirma que “ideologies are the representation of who we are and what our relationships are. with other groups, Therefore, ideology is also a selfish scheme for the representation of Us facing the They as social groups. This means that ideologies probably have the format of a group scheme that reflects our fundamental social, economic, political or cultural interests.” (p. 69)

Partiendo de este contexto es que se acuña el concepto de cuadrado ideológico, “this square affirms that the "internal group" called Us is usually described positively, while, on the other hand, the "external group" called Them is described negatively. This opposition is manifested in the discourse through lexical choice and other linguistic characteristics (Van Dijk, 1998, p. 33)

Asimismo, Nakamura (2005) citado por Shojaei (2010), asegura que esta polarización este un grupo y otro se realiza a través de “emphasizing our good properties / actions; emphasizing their bad properties / actions, mitigating our bad properties / actions; and mitigating their good properties / actions” (p. 859).

En este caso, se ubicó al emisor del texto (Mirko Lauer) al lado del sector intelectual del país, conformando así el grupo de Nosotros, mientras que, en la agrupación de los Otros, están el gobierno y los comuneros. Esto se evidencia a través de las siguientes expresiones:

- Resaltar información positiva de Nosotros:
 - *Quizás lo conveniente sería soltar a los presos e invitarlos a sentarse de nuevo a una mesa de negociación, con la empresa:* en este párrafo, el gobierno sigue siendo presentado como una institución débil y sin estrategia, por ello, desde su posición de intelectual, le aconseja soltar a los detenidos durante las protestas para poder iniciar una mesa de diálogo.
 - *La declaración del gobernador de Cusco (a favor de las comunidades) sobre el peligro de que el conflicto pase a mayores merece ser tomado en cuenta:* como intelectual, Lauer le recomienda al gobierno considerar las declaraciones del gobernador del Cusco porque estas autoridades conocen mejor a su población, ya que constantemente están en comunicación con ella y no solo cuando existe algún conflicto de por medio.
- Resaltar información negativa de Ellos:
 - *Para conflictos de este calibre hasta ahora hemos visto básicamente cuatro escenarios: una concesión de plano a los reclamos; una negociación cuidadosa y exitosa; una negociación atropellada e inconducente [...]:* para el autor, este conflicto podría tener una “negociación cuidadosa y exitosa”, pero para obtenerla,

el gobierno debería poseer una estrategia de solución sólida que no se quebrante con los requerimientos de las comunidades.

- *Pues si bien la presencia policial gana tiempo, pero provocada o mal controlada también puede ser una bomba de tiempo, camino de una tragedia sobre el terreno:* a pesar de que la policía es una extensión del gobierno, muchas veces esta institución es tan inestable que llega a descuidar a la policía, lo que, Omitir información negativa de Nosotros:
 - *La declaración del gobernador de Cusco (a favor de las comunidades) sobre el peligro de que el conflicto pase a mayores merece ser tomado en cuenta:* durante el conflicto de Bagua, uno de los más fuertes enfrentamientos entre los policías y las comunidades amazónicas, el grupo intelectual al que pertenece Mirko Lauer no se pronunció sobre las manifestaciones hasta que fue evidente que el gobierno debía encontrar una mejor solución que no sea por medio de la fuerza.
- Omitir información positiva de Ellos:
- *A diferencia de otros casos en la historia reciente, el conflicto de Las Bambas no es un entredicho cultural, ni un atrincheramiento agrocomunitario (Tía María) y más bien parece ser exclusivamente una cuestión de dinero:* por un lado, oculta que as primeras protestas en Las Bambas se originaron porque los comuneros estaban preocupados por el impacto ambiental del proyecto; por otro, los comuneros no están en contra de la minería, sino exigen que los pagos beneficie a toda la comunidad de Fuerabamba y sus alrededores.
 - *El gobierno ha optado por una medida policial relativamente suave, con la idea de que eso fortalecerá su mano negociadora:* por un lado, el gobierno creó la llamada licencia social para que las empresas mineras pudieran consensuar con las comunidades, por otro, el bloque inició cuando todavía era primer ministro César Villanueva, por lo que no se le puede culpar al entonces premier Salvador del Solar de no encontrar una solución rápida. Asimismo, en una entrevista a RPP, Salvador mencionó que Las Bambas era prioridad para el gobierno, por lo que ya se había reunido con representantes del distrito de

Challhuahuacho, y de las provincias de Cotabambas y Chumbivilcas para conocer sus requerimientos.

En la dimensión de la macroestructura, el tema que prima en el texto es el del conflicto, en torno a él se habla sobre su duración, repercusiones y como un subtema aparece la solución del mismo a través del diálogo. Asimismo, el gobierno solo está presente en dos macropropociones.

La columna de opinión, según Moreno (2000), “es el género periodístico que analiza, interpreta y orienta al público sobre un determinado suceso con una asiduidad, extensión y ubicación concretas en un medio determinado.” (p.19). El tema que trata este texto debe estar ligado con algún tema socialmente relevante, pues según Pajuelo (2003), el ámbito de la columna de opinión en los diarios está destinado a recoger el pulso de la actualidad de forma menos que inmediata; es decir que, partiendo de un hecho noticioso o noticiable, el autor desarrolla su mínima teoría sobre los aspectos más destacables del hecho (p. 218); por esto es que el autor asegura que una columna, para ser considerada como tal, debe ser habitual del diario (p. 219)

Asimismo, de acuerdo con Hernández (2019), “las columnas de opinión tienen como finalidad definir la postura de un autor respecto a la situación a la que hace referencia en su escrito” (p. 139). Sin embargo, para Pajuelo (2013) esta postura se encuentra entre “la toma de posición de quien firma con los poderes político-económicos afectos a la propiedad del medio”. (p. 219)

Con respecto a la estructura de la columna de opinión, Moreno (2007) afirma que, aunque este escrito generalmente no se ajusta a un modelo preestablecido, suele adoptar las características generales de un artículo de opinión. Estas son titular, entrada o introducción, desarrollo y/o comentarios y conclusión. (p.133)

Por ello, en cuanto a la estructura superficial de la columna de opinión analizada se puede decir que el titular cuenta con una figura retórica denominada anáfora, la introducción presenta un párrafo en el que se expone la situación del Otro: conflicto (comunidades) y gobierno, en los comentarios, el autor menciona las posibles soluciones del conflicto para después resaltar las

características negativas del gobierno al afirmar que su única estrategia es la presencia policial suave y en la conclusión, el autor vuelve a realizar otra recomendación desde su sector intelectual, por último, habla de las comunidades (sur andino) y los describe como un sector sin criterio que avanza hacia donde más le conviene.

En el microcontexto, se connota que a través de expresiones metafóricas como “*Cesar Villanueva se ahorró por un pelo, etc.*”, “*A diferencia de otros casos [...] Las Bambas [...] más bien parece ser exclusivamente una cuestión de dinero*” y “*Para bien o para mal, habrá un efecto dominó*”, el emisor del texto evidencia un buen dominio del lenguaje literario que, y esto se debe a que es Doctor y Magíster en Literatura peruana y latinoamericana (UNMSM).

Asimismo, para él, los conflictos sociales o socioambiental inician por causas exclusivamente económicas, ya que también mencionó que las protestas en Loreto por el lote 192 (2015) eran exclusivamente por dinero: “la estrategia que se trazaron los líderes de las cuatro federaciones y sus asesores, fue centrar todo su poder de negociación en la obtención de un pago por indemnización por los daños de 40 años de explotación petrolera, y el pago por el uso de sus territorios.” (columna del 13/02/15); cabe destacar que el autor constantemente considera que las decisiones del gobierno son cruciales para el desenvolvimiento de los demás conflictos sociales, ya que cuando se reanimatoron las protestas en Tía María (Arequipa), Lauer dijo que “En la teoría un avance de Tía María sería una señal positiva para el empresariado. Pero a la vez un conflicto de proporciones en el valle del Tambo podría terminar encrespando las aguas de la nueva inversión minera en otros lugares del país. Southern debe comprender que ha avanzado un poco su ficha, pero que todavía no ha llegado realmente a su meta.” (columna del 26/06/19). Ello también se evidencia en su tesis doctoral denominada “*Andes imaginarios: discursos del indigenismo*”, cuando afirma que “la expansión cultural andina ha sido desencaminada” (p. 16), con lo que infiere que el sentido andino se ha ido perdiendo por el cambio de ideales del pueblo.

En cuento a la descripción del receptor, expresiones como “*Las declaraciones del gobernador del Cusco a favor de las comunidades) sobre el peligro de que el conflicto pase a mayores merece ser tomado en cuenta*” y “*Cada una de estas alternativas equivale a cruzar un Rubicón*” demuestran que, por un lado, el autor evade detalles porque su público objetivo es parte del mismo sector intelectual que constantemente está informado de los acontecimientos

nacionales, por ello no menciona ni el nombre del gobernador del Cusco ni cita sus declaraciones; y por otro, Lauer, como está acostumbrado a que todos sus lectores compartan su mismo nivel intelectual, utiliza metáforas que incluyen referencias específicas como Rubicón, un río italiano que el emperador Julio César tuvo que cruzar para a Pompeyo, un político romano.

Esta afirmación es respaldada por Gamonal (2005), quien afirma que una de las funciones de la retórica clásica es constructiva pues mediante la utilización de las figuras retóricas se puede construir un mensaje con una finalidad determinada y dirigido a un público determinado. (p. 11)

Asimismo, en la descripción del medio de comunicación se puede decir que este asegura que en sus páginas escriben periodistas con ideologías liberales y de izquierda, pero en su directorio hay periodistas conservadores como Mirko Lauer.

Por otro lado, al analizar el macrocontexto de esta columna de opinión, se evidenció que: en el entorno político, por medio de premisas como *“César Villanueva se ahorró por un pelo”* se refleja que César Villanueva no tenía apoyo de la bancada oficialista, y con la abrumadora mayoría opositora en el Congreso, los congresistas exigían su renuncia insistentemente durante cualquier incidente, el último fue cuando se rumoró que el entonces Primer Ministro estaba negociando un aumento del sueldo mínimo. Después de esas sospechas, renunció al cargo. Así como, a través del fragmento *“El creciente costo que el conflicto viene teniendo para las partes podría funcionar como una nueva oportunidad, y resolver las cosas en un plazo razonable”*, se manifiesta que la constitución del 93 sigue vigente, por lo que la inversión privada tiene prioridad. Conociendo esto, el gobierno debería instalar una mesa de diálogo antes de que la empresa minera lo demande por el periodo de inactividad que ha tenido a causa de las protestas.

Con respecto a ello, Vélez y Ruiz (2015) afirman que, debido a la Constitución del 93, en cuanto a los conflictos sociales, el gobierno peruano es juez y parte porque, por un lado, otorga las concesiones a las grandes mineras, y por otro, debe dirimir los conflictos socioambientales. Así, la represión militar y la declaración del estado de emergencia en zonas en conflicto son estrategias que fueron utilizadas desde el gobierno de Fujimori en su plan contrasubversivo (p.10).

El fragmento antes mencionado de la columna de opinión también refleja aspectos económicos del microcontexto en el que fue escrito el texto, puesto que, también constata que la minería es la principal actividad económica desde la conquista del Tahuantinsuyo. Al respecto, Álvarez y Duárez (2015) dicen que la minería en el Perú ha cumplido un importante rol a lo largo de la historia, incluso durante los años 80, donde dicho sector representaba el 3,7% del PBI a pesar de que la actividad estaba en crisis pues todavía no se privatizaban las empresas del Estado. (p. 170)

Así también, Irios (2006, p. 88) confirma la modificación de la legislación peruana para favorecer a las empresas:

In 1996, a new legislation centralized and simplified the concession of licences for mineral extraction, at the expense of the rights, needs and demands of communities living in the mountains and in the Amazon. It stimulated the internationalization of the mining sector in the hands of large corporations. Fujimori and Montesinos, especially after 1996, disorganized the control systems of the Peruvian State (including the judiciary, public prosecutors and the media) to feed the money hunger of their criminal circle.

Y, por otro lado, el texto evidencia que, según la constitución, la iniciativa privada es libre de recolectar innumerable número de ganancias sin interponerse un tiempo determinado en dicha recolección. Por ello, al conocer todas las pérdidas que ocasionan las protestas, el gobierno debería ser un intermediario entre la empresa minera y las comunidades. Esto también es expuesto por Vélez y Ruiz (2015), quienes aseguran que, a finales del siglo pasado, en el Perú se impulsó una transformación legislativa con el objetivo de ampliar la inversión extranjera directa (IED) para así promover la acumulación privada de capital, esto a su vez limitó el poder del Estado sobre la explotación y fiscalización de los minerales (p. 4).

Por último, en el entorno social, expresiones como *“Todo el sur andino está mirando con gran atención el desarrollo de los acontecimientos”* y *“El conflicto de Las Bambas parece ser exclusivamente una cuestión de dinero, que suele ser bastante más fácil de negociar”* reflejan que con la idea eurocentrista de que los "blancos" y europeos son superiores en conocimiento, se deslegitima el conocimiento de los pueblos indígenas, ya que, de acuerdo con Quijano (2000), *“como parte del nuevo patrón de poder, Europa también concentró bajo su hegemonía el control de todas las formas de control de la subjetividad, de la cultura, y en especial de la producción del conocimiento”* (p. 209)

Por otro lado, el texto también confirma que los conceptos de modernidad y desarrollo han sido aportados desde una visión eurocentrista, es así que cuando las comunidades indígenas se oponen a los proyectos mineros, se les tacha de conformistas, personas que no quieren progresar. Al respecto, Quijano (2014) menciona que la elaboración intelectual del proceso de modernidad produjo una perspectiva de conocimiento y un modo de producir conocimiento que dan cuenta del carácter del patrón mundial de poder colonial y moderno (p. 218).

Las Bambas, ¿punto de inflexión?

En la primera dimensión se encuentra la metáfora, la cual, de acuerdo Hernández, Díaz y Vásquez (2019) dicha figura retórica es una forma de conceptualizar la realidad a través del reemplazo de un término por otro (p. 147). Por ello, este será el primer aspecto a analizar en la columna de opinión "*Las Bambas, ¿punto de inflexión?*" de Jaime de Althaus publicada el 29 de marzo del 2019.

En expresiones como "*De allí a la extorsión no hay sino un paso*", el paso es utilizado como dominio fuente para connotar que las comunidades, como por inercia, solo se inclinan hacia adelante para recibir los beneficios que la empresa minera les otorga, por eso implícitamente se le otorga cualidades como oportunistas, flojos y delincuentes.

Además, en símiles como "*El conflicto actual no es sino una secuela de aquel*" y "*Creando por fin las condiciones para desarrollar nuestro potencial minero, gran palanca del desarrollo nacional*", el autor vuelve a afirmar que las comunidades están acostumbradas a recibir dinero sin trabajar, por lo que les otorga las cualidades de ociosos, vagos y holgazanes. Por otro parte, muestra a un gobierno débil que constantemente cede antes los requerimientos infundamentados de las comunidades, de esta forma, representa al gobierno como desordenado, débil y sin un plan de gobernanza firme.

La siguiente figura retórica encontrada en el texto fue la personificación, la cual consiste en otorgarle condiciones humanas a objetos y acciones; y, según González (2012), "esta figura retórica obliga a repensar el estatuto ontológico de los llamados "objetos" o "cosas" y a redefinir el papel de la estética en esta transformación" (p. 139).

Asimismo, “*La empresa generó una adicción a la droga del dinero fácil*”, “*La empresa generó una adicción a la droga del dinero fácil*” y “*La aplicación de un plan de desarrollo integral que integre a las economías de los pueblos*”, la economía es representada como una persona. Esta persona se muestra como un ente que siempre está dispuesto a dialogar y encontrar un equilibrio entre las partes. El emisor asegura que la minería trae desarrollo, por lo tanto, aumenta el desarrollo económico, así es que en este fragmento relaciona indirectamente a la economía con la empresa, es decir, las facultades que le otorga a la economía "integral", "amigable" y "dispuesta a dialogar", se las otorga también a la empresa minera.

De acuerdo con Villarreal (2015, p. 17):

En el acto del habla, importa el decir (acto locutorio), así como la intención que se tiene al hablar (acto ilocutorio) y el efecto que tendrán las palabras en el destinatario (acto perlocutorio). Para que se produzcan es necesario que exista una estructura triádica constituida por un hablante (dicente o enunciador), un oyente y un enunciado.

En los fragmentos “*El entonces ministro Vizcarra dio a otras cuatro comunidades*”, “*Los hermanos Chávez han estado haciendo eso*” y “*El terreno de Yavi Yavi fue transferido a la comunidad con una vía ya existente (Sunarp N° Partida 11102198)*” se presentan verbos de reporte perlocutivo y acción física en pasado continuo, es decir, los hermanos Chávez extorsionaron a la empresa minera por mucho tiempo antes de que el gobierno intervenga. Además, la última expresión antes mencionada no evidencia verbo de reporte, dicha ausencia confirma la identificación de la voz del periodista con la del agente.

Asimismo, de acuerdo con Heros y Niño-Murcia (2012), la denominación de los agentes por nombres propios, en una situación negativa, son una señal acusatoria ya que se busca que los lectores reconozcan a estas personas como los responsables de determinadas acciones (p.341)

Desde la designación de los sujetos, se puede encontrar una preponderancia por los nombres propios como “*Vizcarra*” y “*Chávez*”. En el primer caso, la palabra *Vizcarra* va acompañada de “el entonces ministro” y con lo cual el autor intenta dirigir el foco de atención hacia el anterior cargo público del actual presidente de la República, es decir, intenta evidenciar que cuando era ministro, cometió un error que ahora debe pagar como presidente.

En el segundo, la palabra *Chávez* va acompañada de “hermanos”, ya que “hermanos Chávez” es como se denominó a los asesores de Las Bambas, quienes presuntamente extorsionaban a la empresa minera, por ello, al replicar el nombre de esta organización criminal, realza la importancia de estos agentes para el texto. Finalmente, aparece Sunarp, mencionar a estas autoridades es una forma de adquirir mayor legitimidad ya que son más creíbles los nombres de colectivos y autoridades con funciones específicas a denominaciones de grupos heterogéneos. Además, con el nombre de una institución como el de la Superintendencia Nacional de los Registros Públicos (Sunarp), el autor intenta que su punto de vista quede respaldado por una autoridad estatal con un propósito evidente.

Por otro lado, dentro de la valoración de las tres acciones presentes en el texto, se puede observar que: en la acción, “*el entonces ministro Vizcarra dio a otras cuatro comunidades*”, la valoración es negativa; en la acción “*los hermanos Chávez han estado haciendo eso*”, la valoración es negativa; y en la acción “*el terreno de Yavi Yavi fue transferido a la comunidad con una vía ya existente (Sunarp N° Partida 11102198)*” la valoración es neutra.

En el texto se encontró adjetivación en la expresión “los ultracriollos hermanos Chávez”, en este fragmento se puede evidenciar que el autor presenta a lo criollo como un sinónimo de la criollada, es decir, esa viveza corrupta a la que recurren muchos para conseguir un aprovechamiento personal. Por otro lado, utiliza el prefijo ultra para evidenciar que estos hermanos dieron un paso más allá de lo usualmente conocido como criollo.

Cabe destacar que la adjetivación se caracteriza por agregar información a un elemento existente, ya sean sus cualidades, su ubicación o propiedades específicas. (Bartos, 1971, p.33)

Después, en el cuadrado ideológico, se ubicó al emisor del texto (Jaime de Althaus), al lado del sector empresarial del país, conformando así el grupo de Nosotros, mientras que, en la agrupación de los Otros, están el gobierno y los comuneros. Esto se evidencia a través de las siguientes expresiones:

- Resaltar información positiva de Nosotros:
 - *La empresa generó una adicción a la droga del dinero fácil*: en este fragmento, la empresa es presentada como un ente benefactor que, para generar la llamada

licencia social, cedió ante los requerimientos de las comunidades sin imaginar que ello desencadenaría un futuro conflicto.

- *A cambio de reubicarse, recibió un pueblo entero con todos los servicios:* en esta expresión, se menciona que la empresa les entregó a las comunidades el terreno de Yavi Yavi para que puedan reubicarse y continuar con sus actividades en este lugar, donde podrían tener mejores comodidades que en sus anteriores hogares.
- Resaltar información negativa de Ellos:
 - *En el bloqueo de la carretera a Las Bambas se juntan todas las fallas de nuestra institucionalidad:* el gobierno es presentado como una institución débil que no ha hecho más que seguir cometiendo los mismos errores a lo largo de los años, y como los comuneros son astutos, han identificado estas fallas para utilizarlas a su favor.
 - *La total desaprensión del Estado en las zonas mineras, que son las más pobres y a la vez las más importantes para el futuro del país, porque pueden financiar el desarrollo nacional:* aquí se presenta al gobierno como el culpable de que las zonas andinas sigan siendo las más pobres porque no ha sabido comunicar que la minera trae progreso y no solo a ellos, sino a toda la nación.
- Omitir información negativa de Nosotros:
 - *A cambio de reubicarse, recibió un pueblo entero con todos los servicios:* no se menciona que la empresa minera modificó el Estudio de Impacto Ambiental para disminuir la cantidad de comunidades con impacto directo, evitándose así responsabilidades sociales y ambientales.
- Omitir información positiva de Ellos:
 - *El entonces ministro Vizcarra dio a otras cuatro comunidades asesoradas también por los hermanos Chávez, la exorbitante cantidad de 25 soles por m²:* no se menciona que Vizcarra logró instalar el diálogo con la comunidad después del bloqueo del corredor minero que hubo el 2015, uno de las etapas más fuertes del conflicto minero.

- *Por eso, lo que hay acá no es una justa demanda sino simple extorsión:* el bloqueo se originó por el cambio del nombre de corredor minero a vía nacional, lo que conllevaba un incremento en el valor de la carretera, esto sin la consulta ni conocimiento de las comunidades.

En la dimensión de la macroestructura, el tema dominante en el texto es el gobierno, en torno a él gira su responsabilidad por educar bien a las comunidades para que éstas reconozcan a la minería como una fuente de desarrollo. El segundo tema más mencionado es el conflicto ligado a la comunidad de Fuerabamba, pero nuevamente, al abordar estos temas, el autor hace hincapié en la responsabilidad del gobierno.

En cuanto a la estructura superficial de la columna de opinión analizada, se puede decir que: el autor plantea al conflicto Las Bambas como una desviación entre las protestas justas de las extorsiones, esto se evidencia desde el título, en el primer párrafo la introducción de la columna de opinión, se inicia hablando de los dos agentes que conforman los Otros: el Estado y las comunidades, en el primer párrafo de los comentarios, el autor inicia hablando sobre las deficiencias del gobierno y la falta de cercanía con las comunidades, es un tema que continúa hasta el tercer párrafo y finalmente, en la conclusión de la columna, el autor aprovecha para culpar a alguien: al presidente de la República en su rol de Ministro de Transportes y Comunicaciones en el 2015. Jaime de Althaus asegura que es culpa de Vizcarra que las comunidades quieran más dinero porque él pagó cifras exorbitantes por terrenos que valían muy poco.

En el microcontexto, se connota que a través de expresiones como *“Creando por fin las condiciones para desarrollar nuestro potencial minero, gran palanca del desarrollo nacional”*, *“Por eso, si reciben sentencia y se restablece el orden, su captura habrá sido un hito en el establecimiento del imperio de la ley en el país”* y *“La aplicación de un plan de desarrollo integral que integre sosteniblemente al mercado a las familias campesinas y a las economías de los pueblos, para que los comuneros, en lugar de tomar carreteras para exigir dinero, se beneficien produciendo y vendiendo, convirtiéndose en empresarios”*, se evidencia que el autor muestra una gran inclinación hacia la ideología de la derecha política ya que avala la

constitución del 93, carta magna en la que se instaló el neoliberalismo en el Perú, sistema político que promueve la inversión privada y en especial la minera.

En su libro *La revolución capitalista en el Perú*, Jaime menciona que la desigualdad en el país ha ido disminuyendo, por lo que todos cuentan con las mismas posibilidades para salir adelante. Valiéndose de este principio es que cree que con el apoyo de autoridades subnacionales, los comuneros, personas con usos y costumbres diferentes a los enraizados en la cultura occidental, deberían convertirse en empresarios para así dejar de extorsionar a los que progresan de verdad. Asimismo, también menciona que la minería moderna de los últimos 15 años en el Perú practica todos los estándares de cuidado ambiental y que, además, ejecuta programas de desarrollo integral desarrollo sostenible y aumento de la productividad de cultivos y crianza las comunidades que la rodean (p.195).

También, de Althaus hace uso de jerga legal para legitimar su discurso. En este caso, el imperio de la ley es un término jurídico-político que se entiende en el sentido de la primacía de la ley sobre cualquier otro principio gubernativo.

En cuanto a la descripción del receptor, expresiones como *“Por eso, si reciben sentencia y se restablece el orden, su captura habrá sido un hito en el establecimiento del imperio de la ley en el país”* y *“Pero hay que advertir que en este caso sí se dio una integración, pero espuria, falaz”* se evidencia que, por un lado, el autor utiliza jerga política como la del "imperio de la ley" porque está seguro de que su público lo entenderá, por lo que posiciona a sus lectores en un sector intelectual informado del acontecer nacional, y por otro, también utiliza palabras rebuscadas como *espuria* para redireccionar la segmentación de sus lectores hacia ese sector sumamente culto de la sociedad peruana.

Asimismo, en la descripción del medio de comunicación se puede decir que el medio de comunicación y sus aliados están conformes con las opiniones de Jaime de Althaus, ya que el autor mantiene la columna de opinión desde hace más de 5 años. Además, Althaus condujo el programa La Hora N en Canal N, aliado de El Comercio, desde el 2000 hasta el 2017.

Por otro lado, al analizar el macrocontexto de esta columna de opinión, se evidenció que:

En el entorno político, por medio de premisas como *“Creando por fin las condiciones para desarrollar nuestro potencial minero”*, se manifiesta que la constitución del 93 sigue vigente, por lo que la inversión privada tiene prioridad. Conociendo esto, el gobierno debe priorizar las actividades de las empresas mineras que operan en el país para garantizar el crecimiento del mismo.

Al respecto, Álvarez, Godfrid y Duárez (2015), asegura que, de toda Latinoamérica, en el Perú destaca la ley de promoción de la inversión extranjera decreto legislativo número 662, la cual garantizó la eliminación de las restricciones para el envío de remesas de ganancias dividendos y regalías hacia el extranjero, lo que motivó la inversión privada (p. 173).

En el entorno económico, por otro lado, a través de fragmentos como *“Creando por fin las condiciones para desarrollar nuestro potencial minero, gran palanca del desarrollo nacional”* y *“Fuerabamba es la comunidad que más se ha beneficiado en todo el Perú de la relación con la minería”* se evidencia que la minería es la principal actividad económica desde la conquista del Tahuantinsuyo y que la minería solo realiza un aporte voluntario para el desarrollo de la comunidad en la que se ejecute el proyecto, así como también que la iniciativa privada es libre de recolectar ganancias sin interponerse un tiempo determinado de ejecución de los proyectos.

Que la minería sea tan importante para el país ha causado que dicha actividad se extienda por muchos territorios nacionales, lo cual, de acuerdo con Álvarez, Godfrid y Duárez (2015), ocasionó consternación en la población que no estado vinculados con la minería o donde sus historias de lucha y la relación con la naturaleza claramente son distintos generando una resistencia más profunda, esto generó el incremento de los conflictos sociales en la zona (p. 181). Asimismo, Povea (2015) menciona que esta resistencia ocurre debido a que la visión andina de la minería está ligada a partir del abastecimiento compulsivo de mano de obra indígena para esta actividad económica durante el virreinato español. (p. 4)

Por último, en el entorno social, mediante fragmentos como *“de allí a la extorsión no hay sino un paso”*, *“La empresa generó una adicción a la droga del dinero fácil”* y *“Gran palanca del desarrollo nacional”* se pone de manifiesto que el Perú adoptó la política neoliberal durante el gobierno de Alberto Fujimori y después del paquetazo, dicho gobierno

siguió las recomendaciones del FMI, un organismo europeo con representantes europeos; así como también se demuestra que sigue vigente la idea eurocentrista de que los "blancos" y europeos son superiores en conocimiento, se deslegitima el conocimiento ancestral de los pueblos indígenas, por ello se considera a su lengua y sus costumbres son inferiores, por lo que deben modernizarse, pero esta modernización debe ser occidental, de lo contrario, no se reconoce como una, a pesar de que para Quijano (2000), la modernización no implica necesariamente la occidentalización de las sociedades y de las culturas no-europeas, ya que la modernidad es un fenómeno de todas las culturas, no sólo de la europea u occidental (p. 212).

Discusión:

Para obtener los resultados de la presente investigación se siguió el objetivo general de analizar los discursos periodísticos de las columnas de opinión de los diarios El Comercio y La República sobre el conflicto socioambiental Las Bambas.

Los resultados son contrastados con la metodología del Análisis Crítico del Discurso propuesta por Teun A. Van Dijk, la cual menciona que el discurso se estudia por medio de la microestructura, macroestructura, superestructura, microcontexto y macrocontexto, justo en esta última etapa es donde se relaciona la Teoría de la Colonialidad del Poder propuesta por Aníbal Quijano, esta tesis menciona que los conceptos de modernidad, desarrollo y avance están ligados al pensamiento eurocentrista instalado en Latinoamérica desde la época de la colonia.

Los hallazgos de la presente investigación guardan relación con lo encontrado en las investigaciones de Arrunátegui (2010) y Espinoza (2016), quienes señalan que en el análisis del discurso periodístico de los diarios peruanos en torno a conflictos socioambientales, se posiciona a las comunidades indígenas y/o amazónicas, de acuerdo con el cuadrado ideológico de Van Dijk, en el grupo de Otros.

Igualmente, las investigaciones coinciden en el uso de las figuras retóricas como instrumentos para legitimar la posición del emisor y para resaltar las características positivas de su grupo, por un lado, y por otro, para enfatizar los aspectos negativos del grupo contrario, expresiones como "pistola en la cabeza" aparecen en la investigación de Arrunátegui, y en el

caso del presente trabajo, la metáfora “pistola en la sien” está presente; ambas expresiones connotan y denotan los mismos significantes.

Pero, en lo que no concuerda este estudio con los anteriores es que el gobierno, siguiendo la misma metodología, se encuentra en el grupo de Nosotros, ya que los resultados de esta tesis evidencian que este grupo está conformado por el sector intelectual y empresarial del país.

Así también, tampoco coincide en los temas encontrados en los textos analizados, ya que, mientras en las investigaciones antes mencionadas, *la policía* es una macroproposición dominante, la presente tesis afirma que los temas sobresalientes en las columnas de opinión analizadas son el *conflicto* propiamente dicho y la actitud del gobierno frente a él, donde aparece la policía, pero sin tanto protagonismo.

Conclusiones:

1. En la microestructura de las columnas analizadas se encontraron figuras retóricas como la metáfora, el símil y la personificación que son utilizadas para deslegitimar las protestas en Las Bambas y a su vez, detallar las ineficiencias del gobierno. Asimismo, en ambos textos destacó el uso de verbos de reporte perlocutivos y de acción verbal, también hubo acciones sin reporte, en el caso de Bambas, no bombas de Mirko Lauer, está cita en "las declaraciones del gobernador del Cusco" y en Las Bambas, ¿punto de inflexión?, está presente en la referencia a un documento de la Sunarp.

Por otro lado, los dos textos presentan a los mismos agentes: el gobierno y los comuneros. A su vez, Mirko Lauer utiliza pronombres colectivos como *sur andino* para referirse a la comunidad a la espera de una resolución del conflicto Las Bambas para saber por dónde direccionar las demás manifestación, mientras que Jaime de Althaus utiliza nombres propios como Vizcarra y hermanos Chávez para señalar directamente a los culpables del conflicto, además, éste último presenta la adjetivación "ultracriollo", palabra con la que relaciona la actitud de los hermanos Chávez, es decir, la extorsión.

En el cuadrado ideológico, se encontró que, en ambos textos, en el grupo de los otros está conformado por los comuneros y el gobierno, mientras que, a Mirko Lauer se le ubicó en el sector intelectual y a Jaime de Althaus, en el empresarial.

2. En la macroestructura, la columna de Mirko Lauer presenta como tema principal al conflicto, en torno a él se habla sobre su duración, repercusiones y como un subtema aparece la solución del mismo a través del diálogo. Asimismo, el gobierno solo está presente en dos macroproposiciones.

En el caso de la columna de Jaime de Althaus, el tema dominante es el gobierno, y en torno a él gira su responsabilidad por educar bien a las comunidades para que éstas reconozcan a la minería como una fuente de desarrollo. El segundo tema más mencionado es el conflicto ligado a la comunidad de Fuerabamba, pero nuevamente, al abordar estos temas, el autor hace hincapié en la responsabilidad del gobierno.

3. En la superestructura, se encontró que en ambos textos se respecta el orden usual de las columnas de opinión.

En el caso de Bambas, no bombas de Mirko Lauer, el titular cuenta con una figura retórica denominada anáfora, la introducción presenta un párrafo en el que se expone la situación del Otro: conflicto (comunidades) y gobierno, en los comentarios, se mencionan las posibles soluciones del conflicto para después resaltar las características negativas del gobierno al afirmar que su única estrategia es la presencia policial suave así como también deslegitima el conflicto social afirmando que el único motivo por el cual los comuneros bloquearon la carretera es el dinero, y finalmente, en la conclusión, el autor vuelve a realizar otra recomendación desde su sector intelectual, por último, habla de las comunidades (sur andino) y los describe como un sector sin criterio que avanza hacia donde más le conviene.

En el caso de Las Bambas, ¿punto de inflexión? de Jaime de Althaus, se plantea, desde el titular, al conflicto Las Bambas como una desviación entre las protestas justas de las extorsiones; en el párrafo de introducción, el autor escribe sobre dos agentes que conforman los Otros: el Estado y las comunidades; en los comentarios, el autor se centra en las deficiencias del gobierno y la falta de cercanía con las comunidades, es un tema que continúa hasta el tercer párrafo. No es hasta el cuarto que comienza a describir la situación acomodada con la que cuentan las comunidades que ahora viven en Yavi Yavi, para luego mencionar que la protesta es mera extorsión para obtener más beneficios por parte de la empresa; finalmente, en la conclusión de la columna, el autor aprovecha para culpar al

presidente de la República en su rol de Ministro de Transportes y Comunicaciones en el 2015. Jaime de Althaus asegura que es culpa de Vizcarra que las comunidades quieran más dinero porque él pagó cifras exorbitantes por terrenos que valían muy poco.

Ambos textos coinciden en que las protestas son por dinero, y mientras en el primero se intentan proponer posibles soluciones, en el segundo se resalta la responsabilidad del gobierno.

4. En el microcontexto se evidencia que Mirko Lauer presenta un buen dominio de las metáforas por su formación académica, mientras que Jaime de Althaus tiene una inclinación hacia la personificación, así como también al uso de jerga legal para legitimar su discurso. Asimismo, el receptor de las columnas de Mirko Lauer y Jaime de Althaus es parte también del sector intelectual pues comprenden los temas de los que estos autores escriben, a pesar de que dichos textos omiten información que los contextualice sobre el asunto.
5. En el macrocontexto, en ambos textos se avala la Constitución Política del 93, carta magna que promueve la inversión privada y disminuye la presencia del Estado en la fiscalización de las empresas. Asimismo, se reafirma que la minería es la principal actividad económica del país y su desarrollo está legitimado en las reformas constitucionales que se han ido dando a partir de la década de los 90 para garantizar la inversión extranjera directa. Por último, se concluye que se presenta a los comuneros como seres inferiores y oportunistas que son capaces de interponer sus intereses por sobre los nacionales pues no admiten el progreso por medio de la minería, esto demuestra que los conceptos de modernidad y desarrollo han sido aportados desde una visión eurocentrista, por ello, cuando las comunidades indígenas se oponen a los proyectos mineros, se les tacha de conformistas, personas que no quieren progresar.

Recomendaciones:

1. Se recomienda realizar investigación sobre la aplicación de figuras literarias como la personificación y el símil en el discurso periodístico, pues la literatura existente solo estudia las metáforas en dicho aspecto. Por otro lado, también se recomienda incluir a la retórica clásica en este aspecto del Análisis Crítico del Discurso, pues esta teoría puede contribuir

con la indagación de las figuras que no se presentan con tanta frecuencia en los textos periodísticos, como la anáfora.

2. Se aconseja ampliar la literatura existente sobre la relación entre el Análisis Crítico del Discurso y la estructura superficial de los textos, en especial de las columnas de opinión, pues los textos existentes son muy antiguos ya no se adaptan con efectividad a las investigaciones actuales.
3. Se sugiere extender el análisis presentado en esta investigación hacia otros textos periodísticos como los artículos de opinión, las notas informativas y hasta las fotografías, pues de esta forma el investigador podrá indagar el discurso presente en estas piezas coincide con los demás géneros presentes en los medios de comunicación.
4. Se recomienda realizar más información acerca de la relación de los medios de comunicación peruanos y sus receptores, ya que toda la bibliografía que se ha utilizado para la presente investigación ha sido tomada de ejemplos extranjeros, lo que no permite efectuar un análisis completo de este aspecto del microcontexto ambientado en el Perú.
5. Se sugiere realizar el Análisis Crítico del Discurso siguiendo la metodología de Norman Fairclough para de esta forma, con otro enfoque, reconocer detalles que desde otra perspectiva evidencien en discurso periodístico presente en las columnas de opinión analizadas en la presente investigación.

Referencias bibliográficas:

- Alarcón, P., Díaz, C., y, V. (2018). Un análisis de columnas de opinión desde la metáfora conceptual. *Signo y Pensamiento*, 37(73). Recuperado de: <https://doi.org/10.11144/Javeriana.syp37-73.acom>
- Álvarez, L, Godfrid, J. y Duárez, J. (2015). Expansión minera y protección social en Argentina y Perú. *Investigaciones sociales UNMSM*, 19(25), págs. 169-186
- Analysis. Recuperado de: https://www.academia.edu/36639478/Van_Leeuwen_Theo_Discourse_and_Practice_New_Tools_for_Critical_Discourse_Analysis
- Arias, V. y Giraldo, M. (2011). El rigor científico en la investigación cualitativa. *Investigación y Educación en Enfermería*, 11 (29). Recuperado de <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=105222406020>
- Arrunátegui, C. (2010). El racismo en la prensa escrita peruana: un estudio de la representación del otro amazónico desde el análisis crítico del discurso. (Tesis de Maestría). Pontificia Universidad Católica del Perú. Lima.
- Avendaño, G. (2010). La adjetivación en el poema a adjetivación en el poema a adjetivación en el poema. La vida de Julio Herrera y Reissig. *Cuadernos de Lingüística Hispánica*, 10 (15). Recuperado de: <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/3673446.pdf>
- Bartos, L. (1971). *La adjetivación en el español*. Recuperado de: https://digilib.phil.muni.cz/bitstream/handle/11222.digilib/100725/A_Linguistica_19-1971-1_5.pdf?sequence=1
- Caballero, V. (2009). *Los conflictos sociales y socio – ambientales en el sector rural y su relación con el desarrollo rural*. Recuperado por: [http://www2.congreso.gob.pe/sicr/cendocbib/con3_uibd.nsf/71267BC7FE0F83FA05257966007877E5/\\$FILE/Los_conflictos_sociales_y_socioambientales.pdf](http://www2.congreso.gob.pe/sicr/cendocbib/con3_uibd.nsf/71267BC7FE0F83FA05257966007877E5/$FILE/Los_conflictos_sociales_y_socioambientales.pdf)
- Caballero, V. (2009). Los conflictos sociales y socio –ambientales en el
- Casals, M. (2000). La columna periodística: de esos embusteros días del ego inmarchitable. *Estudios sobre el Mensaje Periodístico*, 6 (31). Recuperado de: <https://revistas.ucm.es/index.php/ESMP/article/view/ESMP0000110031A>

- Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, (2000). *La colonialidad del saber: eurocentrismo y ciencias sociales perspectivas latinoamericanas*. Argentina: Buenos Aires
- De Aguinaga, E. (1984). *Epistemología del ejercicio periodístico [Tesis doctoral]*. Recuperado de: <https://eprints.ucm.es/53412/1/5310186180.pdf>
- De Althaus, J. (2007). *La revolución capitalista en el Perú*. Lima, Perú: Fondo De Cultura Económica
- Defensoría del Pueblo (2019). La Defensoría del Pueblo registró 179 conflictos sociales al mes de febrero de 2019. Recuperado de: <https://www.defensoria.gob.pe/la-defensoria-del-pueblo-registro-179-conflictos-sociales-al-mes-de-febrero-de-2019/>
- Diccionario práctico de figuras retóricas y términos afines. (2007). Buenos Aires. Recuperado de: <http://www.cervantesvirtual.com/obra/diccionario-practico-de-figuras-retoricas-y-terminos-afines-924724/>
- Escobar, E. (octubre del 2017). Las metáforas de los analistas políticos y diplomáticos: desde la perspectiva cognitiva. *Lengua y Sociedad*. [S.l.], 12 (1) Recuperado de: <http://revista.letras.unmsm.edu.pe/index.php/ls/article/view/420>
- Espinoza, E. (2016). Análisis crítico e interpretación de los discursos periodísticos de portada de los diarios El Comercio y La República durante los primeros meses del conflicto socioambiental en torno al Proyecto Minero Conga. (Tesis de Licenciatura). Pontificia Universidad Católica del Perú. Lima.
- Espinoza, N. et al. (2006). Estrategias regionales de gestión ambiental. El caso del proyecto minero Las Bambas de Apurímac. *Rev. de Investigación de la Fac. de Ciencias Administrativas, UNMSM. Volumen 9* (N° 18)
- Fonseca, J. (2006). *El desarrollo axiológico del profesorado y la mejora institucional*. Recuperado de: <https://www.tdx.cat/bitstream/handle/10803/8899/IIIPARTEMARCODEREFERENCIA/METODOLOGICAdoctoral.pdf?sequence=6>
- Foucault, M. (1977). *Archeology of Knowledge*. Recuperado de: https://monoskop.org/images/9/90/Foucault_Michel_Archaeology_of_Knowledge.pdf
- Gamonal, R. (2005). Tipo/Retórica, una aproximación a la Retórica Tipográfica. *ICONO 14, Revista de comunicación y tecnologías emergentes*, 3 (1), págs. 3 – 25

- González, C. (2018). Debate feminista: análisis crítico del discurso. (Tesis de Maestría). Universidad Nacional Autónoma de México. México.
- González, S. (2012). Una mirada antropológica a la estética y personificación de los objetos. El caso del berimbau en la capoeira angola en Brasil. *Revista de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí*, 7 (40). Recuperado de: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=13925007009>
- Gouley, C. (2005). *Conflictos mineros, interculturalidad y políticas públicas: el caso de Las Bambas, provincias de Cotabambas y Grau, departamento de Apurímac*. Recuperado de: <http://www.nacionmulticultural.unam.mx/mezinal/docs/5759.pdf>
- Gutiérrez, J. (comp). (2016). *Enciclopedia de lingüística hispánica*. London: Routledge. Recuperado de: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/libro?codigo=655727>
- Guzmán, F. y Rodrigo, M (2018). El “Baguazo” en el discurso periodístico peruano. Un análisis crítico de los medios durante el conflicto amazónico de 2009. *Estudios sobre el mensaje periodístico*, 25 (2), págs. 853-867
- Habermas, J. (1986). *La ciencia y tecnología como “ideología”*. Recuperado de: http://www.archivochile.com/Ideas_Autores/habermasj/esc_frank_haberm0002.pdf
- Hernández, A., Díaz, P. y Vásquez, V. (2019) Un análisis de columnas y opinión desde la metáfora conceptual. *Signos y Pensamientos*, 37 (73), págs. 146 – 159
- Hernández, N. (2012). Lenguaje y periodismo en *Fundamentos y modelos del estudio pragmático y sociopragmático del español*. Washington, D.C: Georgetown University Press.
- Heros, S. y Niño-Murcia, M. (2012). *Fundamentos y modelos del estudio pragmático y sociopragmático del español*. Washington, D.C: Georgetown University Press
- Irios, A. (2016). The Money Arrives on it Own. *Aarhus Universitet*, 10 (25). Recuperado de: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=16249406007>
- Lakoff, G. y Johnson, M. (2012). *Metáforas de la vida cotidiana*. Madrid: Cátedra.
- Lauer, M. (1997). Andes imaginarios: discursos del indigenismo. Lima: Perú. Editorial Sur
- Mejía, J. (2000). El muestreo en investigación cualitativa. *Investigaciones sociales*, 4(5), 165-180.

- Montesinos, A. (2018). Reacción periodística de los medios digitales peruanos ante el terrorismo islámico en el mundo contemporáneo: los ataques múltiples de París, 2015. (Tesis de Licenciatura) Universidad de Lima. Lima.
- Moreno, J. (1993). La metáfora desde la perspectiva de la pragmática. *Universitas Tarraconensis. Revista de Filología*. Recuperado de: <https://revistes.urv.cat/index.php/utf/article/view/2333/2256>
- Moreno, P. (2000). Géneros para la opinión: el comentario o columna. *Revista Latina de Comunicación Social*, 3 (30). Recuperado de <https://www.redalyc.org/pdf/819/81933001.pdf>
- Moreno, P. (2007). Opinión y géneros en el periodismo electrónico: redacción y escritura. *Ámbitos*, 11 (16). Recuperado de: https://idus.us.es/xmlui/bitstream/handle/11441/12712/file_1.pdf?sequ
- Pabón, C. (2014). Análisis crítico del discurso sobre conflicto armado y desarrollo en los presidentes Álvaro Uribe Vélez y Juan Manuel Santos en Colombia entre los años 2002 y 2013. (Tesis de Maestría). Universidad de la Salle. Colombia.
- Pajuelo, C. (2003). ¿La columna de opinión como fuente véraz? *Veracidad y objetividad*, 26 (4). Recuperado de: <https://eprints.ucm.es/6127/1/definitivo.pdf>
- Perelman, C. (2012). Analogía y metáfora en ciencia, poesía y filosofía. *Revista de Estudios Sociales* No. 44. Recuperado de: <http://www.scielo.org.co/pdf/res/n44/n44a18.pdf>
- Pinto, H. y Luyo, A. (2017). *Las Bambas: conflicto social 2015*. *Rev. De Investigación de la Fac. de Ciencias Sociales, UNMSM. Volumen 21* (N° 39)
- Portilla, M., Rojas, A. y Hernández, I. (3 de octubre del 2014). Investigación cualitativa: una reflexión desde la educación como hecho social. Recuperado de: http://revistas.udenar.edu.co/index.php/duniversitaria/article/view/2192/pdf_34
- Porto, M. (2013). Análisis del discurso del poder en las ediciones de aniversario del diario La Segunda, revista Qué Pasa y Capital. (Tesis de Maestría). Universidad de Chile. Chile.
- Povea, I. (2015). Coacción y disensión. Protestas frente a los repartimientos mineros en Perú y Nueva España, siglo XVIII. *Estudios de Historia Novohispana*, 53 (3), págs. 1-17
- Quijano, A. (2014). *Cuestiones y Horizontes. De la Dependencia Histórico-Estructural a la Colonialidad/Descolonialidad del Poder*. Argentina: Buenos Aires

- Rodríguez, R. (2004). *Teoría de la Agenda-Setting aplicada a la enseñanza universitaria*. Observatorio Europeo de Tendencias Sociales. España: Madrid.
- Shojaei, A., Kazem, I. y Hosseini, S. (2013). A CDA Approach to the Biased Interpretation and Representation of Ideologically Conflicting Ideas in Western Printed Media. *Journal of Language Teaching and Research*, 4 (4). Recuperado de: <http://www.academypublication.com/issues/past/jltr/vol04/04/28.pdf>
- Tavernini1, L. y Minervino, R. (2019). La similitud de relaciones como un rasgo definitorio de las analogías: Un cuestionamiento desde el enfoque categorial. *Psicodebate*, 19 (1). Recuperado de: <http://dx.doi.org/10.18682/pd.v1i1.865>
- Teramo, M. y Vernino, T. (2003). Medición de la subjetividad en la prensa escrita. *Comunicación y sociedad*, 16 (1). Recuperado de: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=715148>
- Thompson, J. (1993). *Ideología y cultura moderna*. México: D.F.
- Van Dijk, T. (1983). *La ciencia del texto*. España: Barcelona
- Van Dijk, T. (1998). *Estructura y funciones del discurso*. España: Madrid
- Van Dijk, T. (1998). *Texto y contexto*. España: Madrid
- Van Dijk, T. (1998). *Ideology, A Multidisciplinary Approach*. Recuperado de: <http://www.discourses.org/OldBooks/Teun%20A%20van%20Dijk%20-%20Ideology.pdf>
- Van Dijk, T. (2000). *El discurso como estructura y proceso*. España: Barcelona
- Van Dijk, T. (2000). *El discurso como interacción social*. España: Madrid
- Van Dijk, T. (2011). *Discurso y poder*. España: Barcelona
- Van Dijk, T. (2011). *Sociedad y discurso*. España: Barcelona
- Van Leeuwen, T. (2008). *Discourse and Practice. New Tools for Critical Discourse*
- Vélez, I. y Ruiz, G. (2015). Extractivismo neoliberal minero y conflictos socio-ambientales en Perú y Colombia. *Revista del Doctorado Interinstitucional en Ciencias Ambientales*, 5 (19), págs. 3 – 15
- Villarreal, J. (2015). Articulación del lenguaje, praxis y poder: discurso en la relación médico-paciente. *Revista Salus*, 15 (16), págs. 16-21

Wessels, W. (2017). The Metaphorical Depiction of Nineveh's Demise. The use of the locust 'Marked Metaphor' in Nahum 3:15-171. *Scriptura* 116 (2). Recuperado de: <https://scriptura.journals.ac.za/pub/article/view/1320>

Wodak, R et al. (2003). *Metodología del Análisis Crítico del Discurso*. España. Barcelona

Anexos

Anexo 01 – Análisis de la columna de Miko Lauer

UNIDAD	SUBUNIDAD	ÍTEMS	DESGLOSE DE ÍTEMS	TRANSCRIPCIÓN	INTERPRETACIÓN
ACD	MICROESTRUCTURA	FIGURAS RETÓRICAS	METÁFORA	Con largo tiempo de gestación y más de 40 días de bloqueo vial.	El autor hace referencia al conflicto como un hecho que inició en el interior de un lugar desconocido y el Estado no lo percibió hasta que fue excesivamente evidente, es decir, cuando los comuneros bloquearon el corredor minero. Utiliza la palabra gestación y alude a su segundo significado, según la RAE, para connotar desarrollo, elaboración, preparación, etc. También transmite que "cuando el conflicto debió haber terminado, no lo hizo; continuó vigente", "las autoridades ignoraron el conflicto hasta que los comuneros bloquearon el corredor minero", "el

					gobierno no notó el conflicto hasta que fue evidente", "el conflicto tuvo un crecimiento progresivo", etc.
				César Villanueva se ahorró por un pelo	El conflicto es presentado como un problema del que nadie se quiere hacer cargo; por otro lado, también se muestra que el Ejecutivo (gobierno) no elige a personas preparadas para los cargos gubernamentales, por ello el autor menciona que César Villanueva, el anterior premier, dejó el cargo, afortunadamente para él, antes de que el conflicto vuelva a estallar. Con esta expresión, el autor deja entrever que para él, el conflicto es un problema tedioso, complicado y peligroso. Por otro lado, se hace referencia a que "César Villanueva y el gobierno tuvieron suerte de que el conflicto no reiniciara durante su mandato", "César Villanueva se salvó a duras penas",

					<p>"César Villanueva no estaba preparado para afrontar un conflicto así", "César Villanueva dejó el cargo a tiempo", "el conflicto en Las Bambas es un problema menos para César Villanueva", etc.</p>
				<p>Para Del Solar esta será una prueba ácida</p>	<p>El autor vuelve a mencionar implícitamente que el conflicto es un hecho difícil de tratar, relacionando esta palabra con decisivo y complicado, por ello afirma que para del Solar será una prueba que comprobará qué tan bien puede resolver problemáticas de esa magnitud. Por otro lado, "prueba ácida" también es un indicador financiero utilizado para medir la liquidez de una empresa, para medir su capacidad de pago, es por ello que esta expresión también se usa para explicar que el conflicto "será una etapa</p>

					<p>inolvidable que marcará el gobierno de Salvador del Solar", "el conflicto es un periodo inestable", "el conflicto está haciendo pasar al Premier los momentos más difíciles de su mandato"</p>
			SIMIL	<p>Para conflictos de este calibre hasta ahora hemos</p>	<p>El autor compara directamente al conflicto con un problema excesivamente complicado, esto a través de la expresión "de este calibre". Por otro lado, asegura que hasta el momento el gobierno no ha encontrado una alternativa de solución adecuada. En el texto, el símil utilizado también infiere que "el conflicto tiene una solución compleja", "si el conflicto no se soluciona adecuadamente, puede desencadenar una crisis social", "cualquier acción puede desencadenar una intensificación del conflicto".</p>

				<p>La policía mal controlada también puede ser una bomba de tiempo</p>	<p>El autor compara directamente a la policía mal controlada con una bomba de tiempo porque con anterioridad ya ha ocurrido que los enfrentamientos entre este grupo y los comuneros empeora las condiciones del conflicto. Por ello, este concepto también da las siguientes ideas: "si la solución no se genera a tiempo, el conflicto podría intensificarse", "si el gobierno no puede controlar a la policía, no puede controlar a los manifestantes", "el gobierno no puede garantizar el control de la policía".</p>
				<p>Cada una de estas alternativas equivale a cruzar un Rubicón.</p>	<p>El autor compara a las opciones que tiene el gobierno para solucionar el conflicto con cruzar uno de los ríos más tormentosos de Italia. "Cruzar un Rubicón", por otro lado, es una expresión que tiene sus orígenes en las campañas del emperador romano Julio</p>

					<p>César. También se puede mencionar que desde el punto de vista del emisor, "todas las opciones de solución son complicadas en su ejecución", "el conflicto es tan complicado que el gobierno no se siente seguro de ejecutar una medida de solución", "el gobierno no tiene las herramientas necesarias para solucionar el conflicto", "el gobierno no conoce el conflicto, por lo tanto, no sabe cómo solucionarlo".</p>
			PERSONIFICACIÓN	<p>El gobierno ha optado por una medida policial relativamente suave, con la idea de que eso fortalecerá su mano negociadora.</p>	<p>Se personifica al gobierno y se le da facultades humanas, dentro de este contexto, la policía representa a una de sus extremidades, su mano; como su mano, el gobierno es capaz de controlar a este organismo con facilidad. Por otro lado, se presenta al gobierno como una "persona" que busca conversar con las comunidades</p>

					de forma desesperada, y para lograrlo, es capaz de controlar hasta la intervención de su mano, la policía, en las manifestaciones de los comuneros. También se comunica, desde el punto de vista del emisor, que "con el control de la policía, el gobierno intenta demostrar que está dispuesto a establecer el diálogo", "el gobierno está cediendo porque no tiene otra estrategia para iniciar el diálogo", etc.
				Es urgente, pues, enfriar las tensiones.	El emisor compara a la tensión con un cuerpo u objeto capaz de recibir variaciones de temperatura que van acompañadas con actitudes más pacíficas que les permita a las partes entablar un diálogo y detener las protestas. También se puede interpretar que con esta frase el autor hace referencia a "escuchar los reclamos de las partes", "iniciar el

					diálogo", "no incentivar la violencia en ninguno de los dos bandos", "retirar a la policía para implementar la mesa de diálogo".
				Todo el sur andino está mirando.	El sur andino es presentado como una persona que está a la expectativa de lo que pueda suceder en el conflicto porque no sabe hacia dónde dirigirse. Con este término, también se hace referencia a las regiones minera del Perú, las regiones con conflictos sociales o socioambientales, las poblaciones antimineras del sur del Perú, etc.

				<p>[Las Bambas] es una cuestión de dinero, que suele ser bastante más fácil de negociar, si pasiones y presiones ideológicas no interfieren con los intereses.</p>	<p>Las "presiones ideológicas" son presentadas como una persona que se interpone entre el gobierno, la empresa y las comunidades indígenas para impedir el consenso entre ellas. Por ello, el emisor sugiere que las ideas base que impiden el diálogo entre estos grupos son "solo hay consecuencias negativas cuando se inicia un proyecto minero", "la minera tiene que otorgar el dinero que sea necesario para obtener la licencia social", etc.</p>
			ANÁFORA	<p>Bambas, no bombas</p>	<p>El título tiene una figura retórica denominada anáfora, la cual consiste en la repetición rítmica de determinados sonidos o palabras al principio de un verso o de una frase, en este caso "Bambas, no bombas". Con la palabra bombas, el autor hace referencia a lo que significa el conflicto para la estabilidad del</p>

					gobierno, o lo que no debería significar.
			ANALOGÍA	Para bien o para mal, habrá un efecto dominó.	El efecto dominó es el efecto acumulativo producido cuando un acontecimiento origina una cadena de otros acontecimientos similares. Se produce cuando un pequeño cambio origina un cambio similar, que a su vez causa otro similar, y así sucesivamente en una secuencia lineal. El autor hace referencia a este juego para mencionar que lo ocurrido en Las Bambas, repercutirá en los demás conflictos sociales del país vigentes en la zona surandina.
		SELECCIÓN LÉXICA	VERBO DE REPORTE	El gobierno ha optado	Verbo de reporte perlocutivo en presente perfecto, es decir, considera que el gobierno constantemente mantiene a la policía con una presencia casi inadvertida, y que esta acción, además, repercutirá en una

					consecuencia imposible de evaluar en ese momento.
				Las declaraciones del gobernador del Cusco.	Sin verbo de reporte, lo cual confirma la identificación del periodista con la voz del agente.
				Todo el sur andino está mirando.	Verbo de reporte de acción física en presente continuo, es decir, toda la población del sur del Perú sigue continuamente los avances del conflicto para saber hacia dónde dirigir las protestas.
		REPRESENTACIÓN DE LOS AGENTES	DESIGNACIÓN DE PRONOMBRES	El gobierno	Los nombres colectivos o grupos homogéneos con una función establecida adquieren más autoridad que los grupos heterogéneos.
				El gobernador del Cusco	
				Todo el sur andino	El sustantivo pertenece a un campo semántico concreto (ubicación geográfica) por lo que se presume que este sector es el que actuará conforme a las soluciones que dicte el gobierno,

					así también, el sur andino es el único que puede tomar las acciones del gobierno como una negociación o una provocación.
			VALORACIÓN DE ACCIONES	El gobierno ha optado: NEGATIVA	La negociación está fallando, por lo que se necesita de una presencia policial desapercibida para no entorpecer el camino hacia el diálogo.
				La declaración del gobernador de Cusco: POSITIVA	El gobierno central debe tomar en cuenta las declaraciones de las autoridades regionales que están en constante comunicación con la comunidad y que intenta ayudarlo a establecer el diálogo.
				El sur andino está mirando: NEGATIVA	Se presenta al sur andino como una comunidad inerte que no sale hacia dónde ir, por ello tiene que estar al pendiente del accionar del gobierno para evaluar su próximo movimiento.

			ADJETIVA CIÓN	-	-
		CUADRADO IDEOLÓGIC O	Resaltar información positiva de Nosotros	Quizás lo conveniente sería soltar a los presos e invitarlos a sentarse de nuevo a una mesa de negociación, con la empresa.	En este párrafo, el gobierno sigue siendo presentado como una institución débil y sin estrategia, por ello, desde su posición de intelectual, le aconseja soltar a los detenidos durante las protestas para poder iniciar una mesa de diálogo.
				La declaración del gobernador de Cusco (a favor de las comunidades) sobre el peligro de que el conflicto pase a mayores merece	Como intelectual, Lauer le recomienda al gobierno considerar las declaraciones del gobernador del Cusco porque estas autoridades conocen mejor a su población, ya que constantemente están en comunicación con ella y no solo cuando existe algún conflicto de por medio.

				ser tomado en cuenta.	
			Resaltar información negativa de Ellos	Para conflictos de este calibre hasta ahora hemos visto básicamente cuatro escenarios: una concesión de plano a los reclamos; una negociación cuidadosa y exitosa; una negociación atropellada e inconducente [...]	Para el autor, este conflicto podría tener una “negociación cuidadosa y exitosa”, pero para obtenerla, el gobierno debería tener una estrategia de solución sólida que no se quebrante con los requerimientos de las comunidades.

				<p>Pues si bien la presencia policial gana tiempo, pero provocada o mal controlada también puede ser una bomba de tiempo, camino de una tragedia sobre el terreno.</p>	<p>A pesar de que la policía es una extensión del gobierno, muchas veces esta institución es tan inestable que llega a descuidar a la policía, lo que, de suceder en este caso, desencadenaría un enfrentamiento violento.</p>
				<p>A diferencia de otros casos en la historia reciente, el conflicto de Las Bambas [...] más bien parece ser exclusivamente</p>	<p>En este párrafo, el autor ataca a las comunidades. Al principio, afirma que los comuneros bloquearon la carretera únicamente por dinero, no por entredichos culturales como en otros casos, declaraciones que deslegitiman las protestas de las comunidades y las transforma en una protesta oportunista; luego menciona</p>

				<p>una cuestión de dinero, que suele ser bastante más fácil de negociar, si pasiones y presiones ideológicas no interfieren con los intereses.</p>	<p>que, si esta “ideología” no se interpone, el diálogo se podría instalar.</p>
				<p>El gobierno ha optado por una medida policial relativamente suave, con la idea de que eso fortalecerá su mano negociadora.</p>	<p>El gobierno, una entidad débil sin jurisdicción social en estas comunidades, está en la obligación social de demostrarles a las comunidades que quiere dialogar con ellas y para eso, no tiene de otra que enviar con sutileza a su “fuerza del orden”.</p>

				<p>Todo el sur andino está mirando con gran atención el desarrollo de los acontecimientos .</p>	<p>La mayoría de los conflictos sociales vigentes en el país están ubicados en el sur andino, por ello el autor menciona que esta comunidad, a la cual presenta como un ente inerte que no sabe qué rumbo tomar, está esperando la resolución del gobierno para saber por dónde encaminar sus protestas.</p>
			<p>Omitir información negativa de Nosotros</p>	<p>La declaración del gobernador de Cusco (a favor de las comunidades) sobre el peligro de que el conflicto pase a mayores merece ser tomado en cuenta.</p>	<p>Durante el conflicto de Bagua, uno de los más fuertes enfrentamientos entre los policías y las comunidades amazónicas, el grupo intelectual al que pertenece Mirko Lauer aconsejó al gobierno el encontrar una mejor solución que no sea por medio de la fuerza.</p>

			Omitir información positiva de Ellos	A diferencia de otros casos en la historia reciente, el conflicto de Las Bambas no es un entredicho cultural, ni un atrincheramiento agrocomunitario (Tía María) y más bien parece ser exclusivamente una cuestión de dinero	Las primeras protestas en Las Bambas se originaron porque los comuneros estaban preocupados por el impacto ambiental del proyecto.
					Los comuneros no están en contra de la minería, sino exigen que los pagos beneficie a toda la comunidad de Fuerabamba y sus alrededores.
				El gobierno ha optado por una medida policial relativamente	El gobierno creó la llamada licencia social para que las empresas mineras pudieran consensuar con las comunidades.

				suave, con la idea de que eso fortalecerá su mano negociadora.	EL bloque inició cuando todavía era primer ministro César Villanueva, por lo que no se le puede culpar al entonces premier Salvador del Solar de no encontrar una solución rápida. Por otro lado, en una entrevista con RPP, Salvador mencionó que Las Bambas era prioridad para el gobierno, por lo que ya se había reunido con representantes del distrito de Challhuahuacho, y de las provincias de Cotabambas y Chumbivilcas para conocer sus requerimientos.
ACD	MACROESTRUC TURA	ELECCIÓN TEMÁTICA	MACROPROPOSICIONES	El conflicto en la mina Las Bambas (Cusco) es para Salvador del Solar un desafío sin muchas opciones a la	El conflicto en Las Bambas no tiene muchas opciones de solución

				vista, pero siempre hay alguna.	
				Con largo tiempo de gestación y más de 40 días de bloqueo vial, está entre lo que el primer ministro ha heredado con el cargo, y que el saliente César Villanueva se ahorró por un pelo.	El conflicto tiene más de un mes de vigencia.

				<p>Para conflictos de este calibre hasta ahora hemos visto básicamente cuatro escenarios: una concesión de plano a los reclamos; una negociación cuidadosa y exitosa; una negociación atropellada e inconducente (Conga, 2012-2016); un recurso a la fuerza del Estado, casi</p>	<p>Hay 4 escenarios de solución posible para este conflicto.</p>
--	--	--	--	--	--

				siempre con impredecibles consecuencias (Bagua, 2009).	
				Cada una de estas alternativas equivale a cruzar un Rubicón, que luego definirá resultados finales.	Las alternativas de solución son complicadas.
				El gobierno ha optado por una medida policial relativamente suave, con la idea de que eso fortalecerá su	La policía tiene una presencia suave en el conflicto.

				mano negociadora.	
				Puede que sí, siempre y cuando tenga claro a dónde dirigirse a partir de allí.	Quizá la presencia policial suave contribuya con el diálogo.
				La declaración del gobernador de Cusco (a favor de las comunidades) sobre el peligro de que el conflicto pase a mayores merece ser tomado en cuenta.	La declaración del gobernador del Cusco debería ser tomada en cuenta.

				<p>Pues si bien la presencia policial gana tiempo, pero provocada o mal controlada también puede ser una bomba de tiempo, camino de una tragedia sobre el terreno.</p>	<p>La presencia policial suave es voluble, por lo que su participación se vuelve inestable.</p>
				<p>A diferencia de otros casos en la historia reciente, el conflicto de Las Bambas no es un entredicho cultural, ni un atrincheramiento agrocomunitario</p>	<p>El conflicto tiene una solución más fácil que los otros enfrentamientos que ha afrontado el país con anterioridad.</p>

				<p>(Tía María) y más bien parece ser exclusivamente una cuestión de dinero, que suele ser bastante más fácil de negociar, si pasiones y presiones ideológicas no interfieren con los intereses.</p>	
				<p>Es urgente, pues, enfriar las tensiones.</p>	<p>Es urgente iniciar el diálogo.</p>

				<p>Quizás lo conveniente sería soltar a los presos e invitarlos a sentarse de nuevo a una mesa de negociación, con la empresa.</p>	<p>El gobierno debe ceder para iniciar el diálogo entre las comunidades y la empresa.</p>
				<p>El creciente costo que el conflicto viene teniendo para las partes podría funcionar como una nueva oportunidad, y resolver las cosas en un plazo razonable.</p>	<p>Las consecuencias del conflicto podrían servir de excusa para iniciar el diálogo.</p>

				<p>Para Del Solar esta será una prueba ácida, ya que no es el último conflicto que va a presenciar desde la PCM.</p>	<p>Solucionar el conflicto en Las Bambas será una prueba difícil para el premier.</p>
				<p>Probablemente ni siquiera el último en Cusco.</p>	<p>En el Cusco hay muchos conflictos sociales.</p>
				<p>Todo el sur andino está mirando con gran atención el desarrollo de los acontecimientos .</p>	<p>El sur andino espera la solución del conflicto.</p>

				Para bien o para mal, habrá un efecto dominó.	La solución de este conflicto desencadenará un antecedente para los demás.
ACD	SUPERESTRUCTURA	ESTRUCTURA DE LA COLUMNA DE OPINIÓN	TITULAR	Bambas, no bombas	El título tiene una figura retórica denominada anáfora, la cual consiste en la repetición rítmica de determinados sonidos o palabras al principio de un verso o de una frase, en este caso " Bambas, no bombas ". Con la palabra bombas, el autor hace referencia a lo que significa el conflicto para la estabilidad del gobierno, o lo que no debería significar.
			INTRODUCCIÓN	El conflicto en la mina Las Bambas (Cusco) es para Salvador del Solar un desafío	En el único párrafo introductorio, el autor inicia presentando a los dos agentes denominados Otros, estos son el conflicto (las comunidades) y el gobierno, sin embargo, en este párrafo describe con mayor detalle las

				<p>sin muchas opciones a la vista, pero siempre hay alguna. Con largo tiempo de gestación y más de 40 días de bloqueo vial, está entre lo que el primer ministro ha heredado con el cargo, y que el saliente César Villanueva se ahorró por un pelo.</p>	<p>acciones que ha realizado el gobierno o las que ha dejado que sucedan.</p>
--	--	--	--	--	---

			COMENTARIOS	<p>Para conflictos de este calibre hasta ahora hemos visto básicamente cuatro escenarios: una concesión de plano a los reclamos; una negociación cuidadosa y exitosa; una negociación atropellada e inconducente (Conga, 2012-2016); un recurso a la fuerza del Estado, casi</p>	<p>En el primer párrafo de comentario, el autor menciona las 4 opciones de solución que él, desde el sector intelectual, vislumbra.</p>
--	--	--	-------------	--	---

				<p>siempre con impredecibles consecuencias (Bagua, 2009).</p>	
				<p>Cada una de estas alternativas equivale a cruzar un Rubicón, que luego definirá resultados finales. El gobierno ha optado por una medida policial relativamente suave, con la idea de que eso fortalecerá su mano</p>	<p>En el segundo párrafo vuelve a resaltar características negativas del gobierno al afirmar que en el conflicto hay una presencia policial débil porque éste no tiene otra estrategia para iniciar el diálogo.</p>

				<p>negociadora. Puede que sí, siempre y cuando tenga claro a dónde dirigirse a partir de allí.</p>	
--	--	--	--	--	--

				<p>La declaración del gobernador de Cusco (a favor de las comunidades) sobre el peligro de que el conflicto pase a mayores merece ser tomado en cuenta. Pues si bien la presencia policial gana tiempo, pero provocada o mal controlada también puede ser una bomba de tiempo, camino de una</p>	<p>Es el único párrafo con una recomendación hacia el gobierno, esa institución sin estrategias que a pesar de que el conflicto tiene más de 40 días de vigencia, todavía no sabe por dónde iniciar el diálogo.</p>
--	--	--	--	--	---

				tragedia sobre el terreno.	
				A diferencia de otros casos en la historia reciente, el conflicto de Las	En el siguiente párrafo se deslegitima las protestas en Las Bambas, ya que el autor afirma que el bloqueo se originó por una cuestión exclusivamente de dinero y no por entredichos culturales

				<p>Bambas no es un entredicho cultural, ni un atrincheramiento o agrocomunitario (Tía María) y más bien parece ser exclusivamente una cuestión de dinero, que suele ser bastante más fácil de negociar, si pasiones y presiones ideológicas no interfieren con los intereses.</p>	<p>(aunque así lo quieran aparentar las comunidades).</p>
--	--	--	--	---	---

			CONCLUSIÓN	<p>Es urgente, pues, enfriar las tensiones.</p> <p>Quizás lo conveniente sería soltar a los presos e invitarlos a sentarse de nuevo a una mesa de negociación, con la empresa.</p> <p>El creciente costo que el conflicto viene teniendo para las partes podría funcionar como una nueva oportunidad, y</p>	<p>En el primer párrafo de conclusión, vuelve a realizar otra recomendación desde su sector intelectual, por un lado, y por otro, nuevamente golpea al gobierno pues si tiene que soltar a los presos, es que no tiene otra alternativa o estrategia más sólida para iniciar el diálogo.</p>
--	--	--	------------	---	--

				resolver las cosas en un plazo razonable.	
				Para Del Solar esta será una prueba ácida, ya que no es el último conflicto que va a presenciar desde la PCM. Probablemente ni siquiera el último en Cusco. Todo el sur andino está mirando con gran atención el desarrollo de los acontecimientos	Finalmente, en el último párrafo, Mirko señala lo difícil que será solucionar este conflicto, luego vuelve a atacar a las comunidades cuando menciona que el sur andino estará expectante, debido a que el autor ve a este grupo como un sector sin criterio que avanza hacia donde más le conviene.

				. Para bien o para mal, habrá un efecto dominó.	
--	--	--	--	---	--

ACD	MICROCONTEXTO	Descripción del emisor	Con largo tiempo de gestación y más de 40 días de bloqueo vial, para Del Solar esta será una prueba ácida, Cesar Villanueva se ahorró por un pelo, etc.	Las metáforas utilizadas en el texto evidencian el buen dominio del lenguaje literario que tiene el autor, y esto se debe a que es Doctor y Magíster en literatura peruana y latinoamericana (UNMSM) y Bachiller en letras (PUCP).
-----	---------------	------------------------	---	--

			<p>A diferencia de otros casos [...] Las Bambas [...] más bien parece ser exclusivamente una cuestión de dinero.</p>	<p>Para el autor, los conflictos sociales o socioambiental inician por causas exclusivamente económicas, ya que también mencionó que las protestas en Loreto por el lote 192 (2015) eran exclusivamente por dinero: “la estrategia que se trazaron los líderes de las cuatro federaciones y sus asesores, fue centrar todo su poder de negociación en la obtención de un pago por indemnización por los daños de 40 años de explotación petrolera, y el pago por el uso de sus territorios.” (columna del 13/02/15)</p>
			<p>Para bien o para mal, habrá un efecto dominó.</p>	<p>El autor constantemente considera que las decisiones del gobierno son cruciales para el desenvolvimiento de los demás conflictos sociales, ya que cuando se reanimaron las protestas en Tía María (Arequipa), Lauer dijo que "En la teoría un avance de Tía María</p>

				<p>sería una señal positiva para el empresariado. Pero a la vez un conflicto de proporciones en el valle del Tambo podría terminar encrespando las aguas de la nueva inversión minera en otros lugares del país. Southern debe comprender que ha avanzado un poco su ficha, pero que todavía no ha llegado realmente a su meta.(26/06/19)</p>
		Descripción del receptor	<p>Las declaraciones del gobernador del Cusco a favor de las comunidades) sobre el peligro de que el conflicto pase a mayores merece</p>	<p>El autor evade detalles porque su público objetivo es parte del mismo sector intelectual que constantemente está informado de los acontecimientos nacionales, por ello no menciona ni el nombre del gobernador del Cusco ni cita sus declaraciones.</p>

			ser tomado en cuenta.	
			Cada una de estas alternativas equivale a cruzar un Rubicón	El autor, como está acostumbrado a que todos sus lectores compartan su mismo nivel intelectual, utiliza metáforas que incluyen referencias específicas como Rubicón, un río italiano que el emperador Julio César tuvo que cruzar para a Pompeyo, un político romano.
		Descripción del medio de comunicación		El medio asegura que en sus páginas escriben periodistas con ideologías liberales y de izquierda, pero en su directorio hay periodistas conservadores como Mirko Lauer

ACD	MACROCONTEXTO	Entorno político	César Villanueva se ahorró por un pelo	César Villanueva no tenía apoyo de la bancada oficialista, y con la abrumadora mayoría opositora en el Congreso, los congresistas exigían su renuncia insistentemente durante
-----	---------------	------------------	--	---

				<p>cualquier incidente, el último fue cuando se rumoró que el entonces primer ministro estaba negociando un aumento del sueldo mínimo. Después de esas sospechas, renunció al cargo.</p>
			<p>El creciente costo que el conflicto viene teniendo para las partes podría funcionar como una nueva oportunidad, y resolver las cosas en un plazo razonable.</p>	<p>La constitución del 93 sigue vigente, por lo que la inversión privada tiene prioridad. Conociendo esto, el gobierno debería instalar una mesa de diálogo antes de que la empresa minera lo demande por el periodo de inactividad que ha tenido a causa de las protestas.</p>
		Entorno económico	<p>El creciente costo que el conflicto viene</p>	<p>La minería es la principal actividad económica desde la conquista del Tahuantinsuyo</p>

			<p>teniendo para las partes podría funcionar como una nueva oportunidad, y resolver las cosas en un plazo razonable.</p>	<p>Según la constitución, la iniciativa privada es libre de recolectar innumerable número de ganancias sin interponerse un tiempo determinado en dicha recolección. Por ello, al conocer todas las pérdidas que ocasionan las protestas, el gobierno debería ser un intermediario entre la empresa minera y las comunidades.</p>
		Entorno social	<p>Todo el sur andino está mirando con gran atención el desarrollo de los acontecimientos.</p>	<p>Con la idea eurocentrista de que los "blancos" y europeos son superiores en conocimiento, se deslegitima el conocimiento ancestral de los pueblos indígenas, por ello se considera a su lengua y a costumbre inferior</p>
			<p>El conflicto de Las Bambas parece ser exclusivamente una cuestión de dinero, que suele</p>	<p>Los conceptos de modernidad y desarrollo han sido aportados desde una visión eurocentrista, por ello, cuando las comunidades indígenas se oponen a los proyectos mineros, se les</p>

			ser bastante más fácil de negociar.	tacha de conformistas, personas que no quieren progresar.
--	--	--	-------------------------------------	---

Anexo 02

UNIDAD	SUBUNIDAD	ÍTEMS	DESGLOSE DE ÍTEMS	TRANSCRIPCIÓN	INTERPRETACIÓN
ACD	MICROESTRUCTURA	FIGURAS RETÓRICAS	METÁFORA	<p>Con largo tiempo de gestación y más de 40 días de bloqueo vial</p> <p>César Villanueva se ahorró por un pelo</p> <p>Para Del Solar esta será una prueba ácida</p>	<p>En todas las metáforas encontradas en el texto, el autor utiliza dominios fuente como tiempo de gestación y prueba ácida para deferirse al conflicto y de así evidenciar su dificultad y la falta de voluntad del gobierno por solucionarlo a tiempo. El siguiente dominio fuente que se encuentra es ahorró por un pelo, y en este caso, el dominio meta hace alusión a la debilidad del gobierno. En esta figura retórica están presentes los dos agentes que son parte del grupo de los Otros: el conflicto (las comunidades) y el gobierno.</p>

			<p>SIMIL</p> <p>Para conflictos de este calibre hasta ahora hemos</p>	<p>A través del símil, el autor compara directamente al conflicto con una situación complicada, a la policía con una bomba de tiempo y a las alternativas de solución con cruzar un Rubicón. De esta forma, el emisor expone que el gobierno no tiene la capacidad de resolver problemáticas de esta magnitud pues su estrategia es débil.</p>
			<p>La policía mal controlada también puede ser una bomba de tiempo</p>	
			<p>Cada una de estas alternativas equivale a cruzar un Rubicón</p>	
			<p>PERSONIFICACIÓN</p> <p>El gobierno ha optado por una medida policial relativamente suave, con la idea de que eso fortalecerá su mano negociadora</p>	<p>En esta figura retórica, el autor personifica al gobierno, tensiones (gobierno y comunidades), sur andino (comunidades) y conflicto (comunidades). En la personificación se encuentra una preponderancia por hablar de las comunidades o el conflicto, elementos tratados como igual, mientras que el gobierno pasa a</p>
			<p>Es urgente, pues, enfriar las tensiones</p>	

				<p>Todo el sur andino está mirando</p> <p>[Las Bambas] es una cuestión de dinero, que suele ser bastante más fácil de negociar, si pasiones y presiones ideológicas no interfieren con los intereses.</p>	segundo plano. La visión de Nosotros sigue estando presente en el discurso de forma pasiva.
			ANÁFORA	‘Bambas, no bombas	Utiliza la anáfora en el título
			ANALOGÍA	Para bien o para mal, habrá un efecto dominó.	Termina el texto con una analogía de dominio común
		SELECCIÓN LÉXICA	VERBO DE	El gobierno ha optado	Utiliza dos verbos de reporte, uno perlocutivo y otro de acción verbal; el

			REPORT E	Las declaraciones del gobernador del Cusco Todo el sur andino está mirando	primero inquires la consecuencia de una acción sobre la otra y el segundo hace referencia a una acción narrada en presente continuo. Por otro lado, está presente una referencia sin verbo de reporte, lo que confirma la identificación del periodista con la voz del agente.
		REPRESENTACIÓN DE LOS AGENTES	DESIGNACIÓN DE PRONOMBRES	El gobierno El gobernador del Cusco Todo el sur andino	Los pronombres presentes en el texto son en su mayoría nombres colectivos, lo que ayuda a continuar con el hilo discursivo ya que los grupos homogéneos adquieren más autoridad. Por otro lado, está presente un sustento que pertenece al campo semántico concreto de la ubicación geográfica.
			VALORACIÓN DE	El gobierno ha optado: NEGATIVA	El autor valora de forma negativa las acciones que realiza el gobierno y el

			ACCION ES	La declaración del gobernador de Cusco: NEUTRA	sur andino, es decir, las comunidades. Por otro lado, con respecto a las declaraciones del gobernador del Cusco, aunque cree que deberían ser tomadas en cuenta, su valoración es neutra.
				El sur andino está mirando: NEGATIVA	
			ADJETIV ACIÓN	-	No se encontró adjetivación en el texto.
		CUADRADO IDEOLÓGIC O	Resaltar informaci ón positiva de Nosotros	Quizás lo conveniente sería soltar a los presos e invitarlos a sentarse de nuevo a una mesa de negociación, con la empresa.	Desde el sector intelectual, el autor realiza dos recomendaciones al gobierno, la primera, tomar en consideración las declaraciones del gobernador del Cusco, la segunda, soltar a los presos para iniciar el

				<p>La declaración del gobernador de Cusco (a favor de las comunidades) sobre el peligro de que el conflicto pase a mayores merece ser tomado en cuenta.</p>	<p>diálogo. Se presenta así como un ser que intenta velar por los intereses nacionales y está dispuesto a apoyar al gobierno para salir de esta crisis social.</p>
--	--	--	--	---	--

			<p>Resaltar información negativa de Ellos</p>	<p>Para conflictos de este calibre hasta ahora hemos visto básicamente cuatro escenarios: una concesión de plano a los reclamos; una negociación cuidadosa y exitosa; una negociación atropellada e inconducente [...]</p> <p>Pues si bien la presencia policial gana tiempo, pero provocada o mal controlada también puede ser una bomba de tiempo, camino de una tragedia sobre el terreno.</p>	<p>El autor, por una parte, asegura que el gobierno es débil, no puede controlar a su extensión (la policía); por otra, afirma que el conflicto es meramente económico y no cultural o ambiental, así como también presenta al sur andino como oportunista porque está esperando la solución que el gobierno le brinde a Las Bambas para ver si se alzan otros conflictos en la zona o no.</p>
--	--	--	---	---	--

				<p>A diferencia de otros casos en la historia reciente, el conflicto de Las Bambas [...] más bien parece ser exclusivamente una cuestión de dinero, que suele ser bastante más fácil de negociar, si pasiones y presiones ideológicas no interfieren con los intereses.</p>	
				<p>El gobierno ha optado por una medida policial relativamente suave, con la idea de que eso fortalecerá su mano negociadora.</p>	

				Todo el sur andino está mirando con gran atención el desarrollo de los acontecimientos.	
			Omitir información negativa de Nosotros	La declaración del gobernador de Cusco (a favor de las comunidades) sobre el peligro de que el conflicto pase a mayores merece ser tomado en cuenta.	El sector intelectual ha permanecido en silencio y sin brindar recomendaciones cuando han ocurrido otros conflictos sociales, como el de Bagua en el 2009.
			Omitir información positiva de Ellos	A diferencia de otros casos en la historia reciente, el conflicto de Las Bambas no es un entredicho cultural, ni	En el texto no se menciona que las primeras protestas en Las Bambas fueron por el impacto ambiental que la minera iba a causar en la zona, tampoco se menciona que Salvador del

				<p>un atrincheramiento agrocomunitario (Tía María) y más bien parece ser exclusivamente una cuestión de dinero.</p>	<p>Solar ya estaba intentando establecer el diálogo con los representantes del distrito de Challhuahuacho y otras comunidades.</p>
				<p>El gobierno ha optado por una medida policial relativamente suave, con la idea de que eso fortalecerá su mano negociadora.</p>	

ACD	MACROESTRUC TURA	ELECCIÓN TEMÁTICA	MACRO PROPOSI CIONES	El conflicto en la mina Las Bambas (Cusco) es para Salvador del Solar un desafío sin muchas opciones a la vista, pero siempre hay alguna. [...] Para bien o para mal, habrá un efecto dominó.	El tema que prima en el texto es el del conflicto, en torno a él se habla sobre su duración, repercusiones y como un subtema aparece la solución del mismo a través del diálogo. Asimismo, el gobierno solo está presente en dos macropropociones.
ACD	SUPERESTRUC TURA	ESTRUCTUR A DE LA	TITULAR	Bambas, no bombas	El titular cuenta con un figura retórica denominada anáfora

		COLUMNA DE OPINIÓN	INTROD UCCIÓN	<p>El conflicto en la mina Las Bambas (Cusco) es para Salvador del Solar un desafío sin muchas opciones a la vista, pero siempre hay alguna. Con largo tiempo de gestación y más de 40 días de bloqueo vial, está entre lo que el primer ministro ha heredado con el cargo, y que el saliente César Villanueva se ahorró por un pelo.</p>	<p>La introducción presenta un párrafo en el que se expone la situación del Otro: conflicto (comunidades) y gobierno.</p>
--	--	-----------------------	------------------	---	---

			COMENTARIOS	<p>Para conflictos de este calibre hasta ahora hemos visto básicamente cuatro escenarios: una concesión de plano a los reclamos; una negociación cuidadosa y exitosa; una negociación atropellada e inconducente (Conga, 2012-2016); [...]</p>	<p>En el comentario el autor menciona las posibles soluciones del conflicto para después resaltar las características negativas del gobierno al afirmar que su única estrategia es la presencia policial suave. Finalmente, deslegitima el conflicto social afirmando que el único motivo por el cual los comuneros bloquearon la carretera es el dinero.</p>
--	--	--	-------------	--	---

			CONCLUSIÓN	<p>[...] Para Del Solar esta será una prueba ácida, ya que no es el último conflicto que va a presenciar desde la PCM. Probablemente ni siquiera el último en Cusco. Todo el sur andino está mirando con gran atención el desarrollo de los acontecimientos. Para bien o para mal, habrá un efecto dominó.</p>	<p>En la conclusión el autor vuelve a realizar otra recomendación desde su sector intelectual, por último, habla de las comunidades (sur andino) y los describe como un sector sin criterio que avanza hacia donde más le conviene.</p>
--	--	--	------------	--	---

ACD	MICROCONTEXTO	Descripción del emisor	<p>Con largo tiempo de gestación y más de 40 días de bloqueo vial, para Del Solar esta será una prueba ácida, Cesar Villanueva se ahorró por un pelo, etc.</p> <p>A diferencia de otros casos [...] Las Bambas [...] más bien parece ser exclusivamente una cuestión de dinero.</p> <p>Para bien o para mal, habrá un efecto dominó.</p>	<p>El autor tiene un buen dominio de las figuras retóricas porque es Doctor en literatura peruana. Por otro lado, Lauer señala constantemente que los conflictos socioambientales son exclusivamente por causas económicas, así como también afirma que las decisiones del gobierno son cruciales para el desenvolvimiento de los demás conflictos sociales.</p>
-----	---------------	------------------------	--	--

		<p>Descripción del receptor</p>	<p>Las declaraciones del gobernador del Cusco a favor de las comunidades) sobre el peligro de que el conflicto pase a mayores merece ser tomado en cuenta.</p> <p>Cada una de estas alternativas equivale a cruzar un Rubicón</p>	<p>El receptor es parte también del grupo intelectual al que pertenece el autor ya que conoce los acontecimientos nacionales a la perfección, así como también domina figuras retóricas poco comunes.</p> <p>El medio asegura que en sus páginas escriben periodistas con ideologías liberales y de izquierda, pero en su directorio hay periodistas conservadores como Mirko Lauer.</p>
		<p>Descripción del medio de comunicación</p>		

ACD	MACROCONTEXTO	Entorno político	César Villanueva se ahorró por un pelo	La constitución del 93 sigue vigente, por lo que la inversión privada tiene prioridad. Por otro lado, el cambio repentino de Primer Ministro obedece a la mayoría opositora en el Congreso.
			El creciente costo que el conflicto viene teniendo para las partes podría funcionar como una nueva oportunidad, y resolver las cosas en un plazo razonable.	
		Entorno económico	El creciente costo que el conflicto viene teniendo para las partes podría funcionar como una nueva oportunidad, y resolver las cosas en un plazo razonable.	Se sigue considerando a la minería como la única actividad económica que puede contribuir con el desarrollo del país.

		Entorno social	Todo el sur andino está mirando con gran atención el desarrollo de los acontecimientos.	Se presenta a los comuneros como seres inferiores y oportunistas que son capaces de interponer sus intereses por sobre los nacionales.
			El conflicto de Las Bambas parece ser exclusivamente una cuestión de dinero, que suele ser bastante más fácil de negociar.	

Anexo 03

UNIDAD	SUBUNIDAD	ÍTEMES	INTERPRETACIÓN
ACD	MICROESTRUCTURA	FIGURAS RETÓRICAS	El autor utiliza a las figuras retóricas para deslegitimar las protestas de los comuneros de Fuerabamba, por un lado, y por otro, para detallar las fallas que evidencia el gobierno cuando se tiene que enfrentar a protestas de ese tipo. También utiliza este recurso retórico para, desde su sector intelectual (Nosotros), darle recomendaciones al gobierno sobre cómo solucionar el conflicto social.
		SELECCIÓN LÉXICA	Utiliza dos verbos de reporte, uno perlocutivo y otro de acción verbal; el primero inquiriere la consecuencia de una acción sobre la otra y el segundo hace referencia a una acción narrada en presente continuo. Por otro lado, está presente una referencia sin verbo de reporte, lo que confirma la identificación del periodista con la voz del agente.

		<p>REPRESENTACIÓN DE LOS AGENTES</p>	<p>Los pronombres presentes en el texto son en su mayoría nombres colectivos, lo que ayuda a continuar con el hilo discursivo ya que los grupos homogéneos adquieren más autoridad. Asimismo, el autor valora de forma negativa las acciones que realiza el gobierno y el sur andino, es decir, las comunidades. Por otro lado, no se encontró adjetivación en el texto.</p>
		<p>CUADRADO IDEOLÓGICO</p>	<p>El autor presenta al sector intelectual como el grupo social que intenta ayudar al gobierno a solucionar el conflicto, pero oculta que en otros conflictos, dicho sector se ha mantenido a raya de emitir algún comentario. Por otro parte, resalta la desorganización del gobierno y el oportunismo de las comunidades, mientras oculta las intenciones de establecer el diálogo y la protesta socioambiental que hay detrás del bloqueo a la carretera.</p>
	<p>MACROESTRUCTURA</p>	<p>ELECCIÓN TEMÁTICA</p>	<p>El tema que prima en el texto es el del conflicto, en torno a él se habla sobre su duración, repercusiones y como un subtema aparece la solución del mismo a través del diálogo. Asimismo, el gobierno solo está presente en dos macropropociones.</p>

	SUPERESTRUCTURA	ESTRUCTURA DE LA COLUMNA DE OPINIÓN	<p>El autor respeta la estructura básica de una columna de opinión, ya que en el titular expresa el impacto del conflicto en la estabilidad del gobierno; en la introducción, expone la situación del Otro: conflicto (comunidades) y gobierno; en el comentario, el autor menciona las posibles soluciones del conflicto para después resaltar las características negativas del gobierno, por otro lado, deslegitima el conflicto social afirmando que el único motivo por el cual los comuneros bloquearon la carretera es el dinero. Finalmente, en la conclusión, el autor vuelve a realizar otra recomendación desde su sector intelectual, por último, habla de las comunidades (sur andino) y los describe como un sector sin criterio que avanza hacia donde más le conviene.</p>
--	-----------------	-------------------------------------	--

	MICROCONTEXTO		<p>El autor tiene un buen dominio de las figuras retóricas porque es Doctor en literatura peruana. Por otro lado, reafirma una otra vez que los conflictos socioambiental tienen como objetivo el conseguir dinero, así como también que las acciones del gobierno repercutirán en los demás enfrentamientos sociales. Por otro lado, se evidencia que el receptor es parte del grupo intelectual al que pertenece el autor, ya que conoce los acontecimientos nacionales a la perfección, así como también domina figuras retóricas poco comunes. Finalmente, el medio asegura que en sus páginas escriben periodistas con ideologías liberales y de izquierda, pero en su directorio hay periodistas conservadores como Mirko Lauer.</p>
	MACROCONTEXTO		<p>En lo político, influye en el texto el hecho de que la constitución del 93 sigue vigente, por lo que la inversión privada tiene prioridad. Por otro lado, el cambio repentino de Primer Ministro obedece a la mayoría opositora en el Congreso. Asimismo, en el ámbito económico, se sigue considerando a la minería como la única actividad económica que puede contribuir con el</p>

			desarrollo del país. Finalmente, en el ámbito social, se presenta a los comuneros como seres inferiores y oportunistas que son capaces de interponer sus intereses por sobre los nacionales.
--	--	--	--

Anexo 04 Análisis de la columna de Jaime de Althaus

UNIDAD	SUBUNIDAD	ÍTEMS	DESGLOSE DE ÍTEMS	TRANSCRIPCIÓN	INTERPRETACIÓN
ACD	MICROESTRUCTURA	FIGURAS RETÓRICAS	METÁFORA	De allí a la extorsión no hay sino un paso	El paso es utilizado como dominio fuente para connotar que las comunidades, como por inercia, solo se inclinan hacia adelante para recibir los beneficios que la empresa minera les otorga, por eso implícitamente se le otorga cualidades como oportunistas, flojos y delincuentes.

			SIMIL	<p>Vizcarra dio a otras cuatro comunidades, asesoradas también por los hermanos Chávez, la exorbitante cantidad de 25 soles por m2 de servidumbre, cuando el promedio en la sierra es 30 centavos por m2. El conflicto actual no es sino una</p>	<p>El autor vuelve a afirmar que las comunidades están acostumbradas a recibir dinero sin trabajar, por lo que les otorga las cualidades de ociosos, vagos y holgazanes. Por otro parte, muestra a un gobierno débil que constantemente cede antes los requerimientos infundamentados de las comunidades, de esta forma, representa al gobierno como desordenado, débil y sin un plan de gobernanza firme.</p>
--	--	--	-------	--	--

				secuela de aquel.	
				Creando por fin las condiciones para desarrollar nuestro potencial	El potencial minero es comparado directamente con una palanca de desarrollo, es decir, para el emisor, el único recurso con el que cuenta el Perú para "salir adelante" es la minería. Cualquiera que se oponga a "desarrollar" este potencial, está en

				<p>minero, gran palanca del desarrollo nacional.</p>	<p>contra del avance del país, deja que primen sus intereses por sobre los interés de la nación, no sabe lo que realmente le conviene al país, etc.</p>
			PERSONIFICACIÓN	<p>La empresa generó una adicción a la droga del dinero fácil.</p>	<p>La empresa es personificada. Para el autor, esta entidad es una persona que quiso tener un contacto asertivo con los demás (las comunidades), pero pecó de "buena persona" y le dio lo que querían sin pensar que sus "buenas acciones" desencadenarían una adicción al dinero fácil porque, para el emisor, las comunidades no hicieron más que estirar la mano para que la empresa les entregara el dinero.</p>

				<p>La empresa generó una adicción a la droga del dinero fácil, sin que la economía de las familias haya crecido de manera real y sostenible conectándose productivamente con el mercado.</p>	<p>La economía es una persona, es decir, recibe un carácter de importancia suprema. Esta persona, a pesar de que sus padres (las comunidades) tuvieron los medios adecuados para contribuir con su desarrollo, no lo hicieron; ahora que ellos se dan cuenta de este error, intentan encontrar otra medida para lograr su crecimiento, y el único medio que hallaron fue por medio de la extorsión a la empresa.</p>
--	--	--	--	---	--

				<p>En el bloqueo de la carretera a Las Bambas se juntan todas las fallas de nuestra institucionalidad.</p>	<p>El bloqueo es un espacio físico y no una acción. Como espacio, reúne los mayores errores del gobierno, quien es mostrado como una entidad débil, que no es capaz de hacer que sus ciudadanos obedezcan las leyes que ellos mismos promulgan. Estas "fallas" de las que habla también son las causantes de que los comuneros creen que la minería es su enemiga, porque si el gobierno estuviese más presente estas regiones, los pobladores estuvieran mejor informados; con esta inferencia, a su vez, se evidencia que para el emisor, los comuneros son personas sin educación que no comprenden los asuntos que mueven al país.</p>
--	--	--	--	--	--

				<p>La aplicación de un plan de desarrollo integral que integre a las economías de los pueblos</p>	<p>Nuevamente, la economía es representada como una persona. Esta persona se muestra como un ente que siempre está dispuesto a dialogar y encontrar un equilibrio entre las partes. El emisor asegura que la minería trae desarrollo, por lo tanto, aumenta el desarrollo económico, por ello, en este fragmento relaciona indirectamente a la economía con la empresa, es decir, las facultades que le otorga a la economía "integral", "amigable" y "dispuesta a dialogar", se las otorga también a la empresa minera.</p>
--	--	--	--	---	--

				<p>La detención de los hermanos Chávez, si se consolida penalmente y no se cede a pretensiones económicas que no tienen base, y no se negocia con la pistola en la sien del bloqueo, puede ser el punto de inflexión en la solución de una de esas fallas: la</p>	<p>El autor personifica al bloqueo de la carretera. Al darle características humanas, se alude que está secuestrado por los comuneros. Se presenta a este grupo social como un conjunto "perverso" y "malvado" que solo busca su beneficio, sin importar a quién dañe. Por otro lado, desde el punto del emisor, el gobierno es una institución débil que es capaz de ceder ante las peticiones de la comunidad solo para liberar al "bloqueo". Asimismo, Jaime utiliza el concepto "imperio de la ley", un eufemismo que afirma la primacía de la ley sobre cualquier otro principio gubernativo; esta jerga legal legitima su discurso.</p>
--	--	--	--	---	---

				ausencia de imperio de la ley en las zonas mineras[...].	
		SELECCIÓN LÉXICA	VERBO DE REPORTE	El entonces ministro Vizcarra dio a otras cuatro comunidades	Verbo de reporte perlocutivo en pasado simple, es decir, considera que el hecho de que Vizcarra haya pagado 25 soles por m2 desencadenó otras acciones, en este caso, la extorsión.

				Los hermanos Chávez han estado haciendo eso	Verbo de reporte de acción física en pasado continuo, es decir, los hermanos Chávez extorsionaron a la empresa minera por mucho tiempo antes de que el gobierno intervenga.
				El terreno de Yavi Yavi fue transferido a la comunidad con una vía ya existente (Sunarp N° Partida 11102198).	Sin verbo de reporte, lo cual confirma la identificación del periodista con la voz del agente.
		REPRESNTACIÓN DE LOS AGENTES	DESIGNACIÓN DE PRONOMBRES	El entonces ministro Vizcarra.	El autor intenta dirigir el foco de atención hacia el anterior cargo público del actual presidente de la República, es decir, intenta evidenciar que cuando era ministro, cometió un error que ahora debe pagar como presidente.

				Los hermanos Chávez	Este es el nombre con el que se denominó a los asesores de Las Bambas quienes presuntamente extorsionaban a la empresa minera, por ello, al replicar el nombre de esta organización criminal, realza la importancia de estos agentes para el texto.
				Sunarp	Con el nombre de una institución como el de la Superintendencia Nacional de los Registros Públicos (Sunarp), el autor intenta que su punto de vista quede respaldado por una autoridad estatal con un propósito evidente.
			VALORIZACIÓN DE ACCIONES	El entonces ministro Vizcarra dio a otras cuatro comunidades: NEGATIVA	El autor culpa directamente a Vizcarra del conflicto actual en Las Bambas, ya que según él, si Vizcarra no le hubiera entregado dinero a las comunidades, éstas no estarían exigiendo una recompensa económica ahora.

				Los hermanos Chávez han estado haciendo eso: NEGATIVA	Los hermanos Chávez son reconocidos por el emisor como extorsionadores, a pesar de que hasta ese momento no se les había juzgado por esos delitos. Por ello, todo lo que realizan estos agentes son consideradas por Althaus como acciones negativas.
				El terreno de Yavi Yavi fue transferido a la comunidad con una vía ya existente (Sunarp N° Partida 11102198): NEUTRA	El autor solo menciona lo estipulado por la Sunarp, y aunque está de acuerdo con lo que menciona, no valoriza netamente la acción
			ADJETIVACIÓN	Los ultracriollos hermanos Chávez	El autor presenta a lo criollo como un sinónimo de la criollada, es decir, esa viveza corrupta a la que recurren muchos para conseguir un

					aprovechamiento personal. Por otro lado, utiliza el prefijo ultra para evidenciar que estos hermanos dieron un paso más allá de lo usualmente conocido como criollo.
		CUADRADO IDEOLÓGIC O	Resaltar información positiva de Nosotros	La empresa generó una adicción a la droga del dinero fácil	La empresa es presentada como un ente benefactor que para generar la llamada licencia social, cedió ante los requerimientos de las comunidades sin imaginar que ello desencadenaría un futuro conflicto.
				A cambio de reubicarse, recibió un pueblo entero con todos los servicios	La empresa le entregó a las comunidades el terreno de Yavi Yavi para que puedan reubicarse y continuar con sus actividades en este lugar, donde podrían tener mejores comodidades que en sus anteriores hogares.

			Resaltar información negativa de Ellos	En el bloqueo de la carretera a Las Bambas se juntan todas las fallas de nuestra institucionalidad	El gobierno es presentado como una institución débil que no ha hecho más que seguir cometiendo los mismos errores a lo largo de los años, y como los comuneros son astutos, han identificado estas fallas para utilizarlas a su favor.
				La total desaprensión del Estado en las zonas mineras, que son las más pobres y a la vez las más importantes para el futuro del país, porque pueden financiar el	El Estado es el culpable de que las zonas andinas sigan siendo las más pobres porque no ha sabido comunicar que la minera trae progreso y no solo a ellos, sino a toda la nación.

				desarrollo nacional.	
				La empresa generó una adicción a la droga del dinero fácil, sin que la economía de las familias haya crecido de manera real	Como el gobierno no ha educado a la comunidad, ésta no supo qué hacer con todo el dinero que le entregó la empresa minera, por ello las comunidades se quedaron sin subvención económica rápidamente y sabiendo que la minera les daría todo lo que pedían a cambio de operar, bloquearon el corredor minero exigiendo más dinero.

				De allí a la extorsión no hay sino un paso	Las comunidades campesinas, al no tener educación en finanzas y al no producir nada por su cuenta, tuvieron que volver al lugar donde obtuvieron dinero de forma más fácil, y cuando la empresa no cedió, optaron por la extorsión.
				Por eso, lo que hay acá no es una justa demanda sino simple extorsión	Las comunidades no bloquearon el corredor minero porque estaban buscando alguna retribución justa, por lo contrario, lo hicieron para volver a obtener dinero de la minera sin ninguna justificación viable de por medio más que la de desbloquear el corredor minero.

				<p>El entonces ministro Vizcarra dio a otras cuatro comunidades asesoradas también por los hermanos Chávez, la exorbitante cantidad de 25 soles por m2</p>	<p>Es culpa de Vizcarra que el conflicto en Las Bambas continúa, pues él cedió a las extorsiones de otras comunidades cuando era Ministro de Transporte y Comunicaciones.</p>
			<p>Omitir información negativa de Nosotros</p>	<p>A cambio de reubicarse, recibió un pueblo entero con todos los servicios</p>	<p>No se menciona que la empresa minera modificó el Estudio de Impacto Ambiental para disminuir a las comunidades con impacto directo, evitándose así responsabilidades sociales y ambientales, como la evasión del canon minero y asfalto de la carretera Las Bambas al tercer año de operación.</p>

			Omitir información positiva de Ellos	<p>El entonces ministro Vizcarra dio a otras cuatro comunidades asesoradas también por los hermanos Chávez, la exorbitante cantidad de 25 soles por m2</p>	<p>No se menciona que Vizcarra logró instalar el diálogo con la comunidad después del bloqueo del corredor minero que hubo el 2015, uno de las etapas más fuertes del conflicto minero.</p>
				<p>Por eso, lo que hay acá no es una justa demanda sino simple extorsión</p>	<p>El bloqueo se originó por el cambio del nombre de corredor minero a vía nacional, lo que conllevaba un incremento en el valor de la carretera, esto sin la consulta ni conocimiento de las comunidades.</p>

ACD	MACROESTRUCTURA	ELECCIÓN TEMÁTICA	MACROPROPOSICIONES	En el bloqueo de la carretera a Las Bambas se juntan todas las fallas de nuestra institucionalidad, pero la detención de los hermanos Chávez, si se consolida penalmente y no se cede a pretensiones económicas que no tienen base, y no se negocia con la	En Las Bambas se juntan todas las fallas de la institucionalidad del gobierno
-----	-----------------	-------------------	--------------------	--	---

				<p>pistola en la sien del bloqueo, puede ser el punto de inflexión en la solución de una de esas fallas: la ausencia de imperio de la ley en las zonas mineras, creando por fin las condiciones para desarrollar nuestro potencial minero, gran</p>	
--	--	--	--	---	--

				palanca del desarrollo nacional.	
				¿Cuáles son esas fallas?	¿Qué fallas?

				Para comenzar, la total desaprensión del Estado en las zonas mineras, que son las más pobres y a la vez las más importantes para el futuro del país, porque pueden financiar el desarrollo nacional.	Las zonas mineras pueden financiar el desarrollo nacional
--	--	--	--	--	---

				<p>En dichas zonas debería haber un alto funcionario permanente de la PCM coordinando a los sectores del Estado y a los gobiernos subnacionales en la aplicación de un plan de desarrollo integral que</p>	<p>El Estado debe promover la integración económica de las comunidades campesinas para así convertirlos en empresarios</p>
--	--	--	--	--	--

				<p>integre sosteniblemente al mercado a las familias campesinas y a las economías de los pueblos, para que los comuneros, en lugar de tomar carreteras para exigir dinero, se beneficien produciendo y vendiendo, convirtiéndose en empresarios, no en rentistas (o</p>	
--	--	--	--	---	--

				extorsionadore s) de ocasión.	
--	--	--	--	----------------------------------	--

				<p>Esa lejanía de las comunidades del mercado es la otra cara de esa distancia social que se expresa ahora en la enorme dificultad para comunicarse con la comunidad, y tiene que ver también con un sistema político que no tiene canales de representación</p> <p>.</p>	<p>El gobierno no tiene comunicación con las comunidades porque no posee canales de representación en ellas.</p>
--	--	--	--	---	--

				<p>Pero hay que advertir que en este caso sí se dio una integración, pero espuria, falaz.</p>	<p>El gobierno dialogó con las comunidades ilegalmente</p>
				<p>Fuerabamba es la comunidad que más se ha beneficiado en todo el Perú de la relación con la minería.</p>	<p>Fuerabamba se ha beneficiado con la minería</p>

				A cambio de reubicarse, recibió un pueblo entero con todos los servicios y cada comunero obtuvo una casa de 750 mil dólares y más de 1 millón de soles en efectivo.	A cambio de reubicarse, recibió un pueblo entero con todos los servicios y además, también recibió dinero.
--	--	--	--	---	--

				<p>La empresa generó una adicción a la droga del dinero fácil, sin que la economía de las familias haya crecido de manera real y sostenible conectándose productivamente con el mercado.</p>	<p>La empresa generó una ambición por el dinero fácil.</p>
				<p>De allí a la extorsión no hay sino un paso.</p>	<p>El dinero fácil y la extorsión van de la mano</p>

				<p>El terreno de Yavi Yavi fue transferido a la comunidad con una vía ya existente y con una servidumbre para construir una carretera más amplia, acordándose entre las partes que no habrá pago alguno (Sunarp N° Partida 11102198).</p>	<p>Se acordó entre las partes que no habría pago alguno por el corredor minero</p>
--	--	--	--	---	--

				<p>Por eso, lo que hay acá no es una justa demanda sino simple extorsión, instigada por los ultracriollos hermanos Chávez que ellos sí se comunican bien con las comunidades para ilusionarlas con decenas de millones de soles si bloquean la</p>	<p>El conflicto no es una demanda social, sino una extorsión</p>
--	--	--	--	--	--

				<p>carretera para exigir compensación por algún derecho inexistente.</p>	
				<p>Los hermanos Chávez han estado haciendo eso</p>	<p>Los hermanos Chávez han extorsionado a la minera por muchos años.</p>

				impunemente durante años.	
				Por eso, si reciben sentencia y se restablece el orden, su captura habrá sido un hito en el establecimiento del imperio de la ley en el país.	Si se sentencia a los hermanos Chávez, el gobierno recuperará legitimidad.

				<p>Para eso es indispensable además no ceder en otorgar montos sin fundamento, porque debe romperse el costosísimo precedente anterior cuando el entonces ministro Vizcarra dio a otras cuatro comunidades, asesoradas también por los hermanos</p>	<p>Es culpa de Vizcarra que las comunidades creen que al bloquear carreteras conseguirán más dinero por parte del gobierno</p>
--	--	--	--	---	--

				Chávez, la exorbitante cantidad de 25 soles por m2 de servidumbre, cuando el promedio en la sierra es 30 centavos por m2.	
--	--	--	--	---	--

				El conflicto actual no es sino una secuela de aquel.	El conflicto es una secuela del actuar de Vizcarra cuando era ministro
				El presidente tiene que enmendar su propio error.	Vizcarra debe arreglar su error
ACD	SUPERESTRUC C TURA	ESTRUCTUR A DE LA COLUMNA DE OPINIÓN	TÍTULO	Las Bambas: ¿punto de inflexión?	El autor plantea al conflicto Las Bambas como un desviación entre las protestas justas de las extorsiones, esto se evidencia desde el título.

			INTRODUCCIÓN	<p>En el bloqueo de la carretera a Las Bambas se juntan todas las fallas de nuestra institucionalidad, pero la detención de los hermanos Chávez, si se consolida penalmente y no se cede a pretensiones económicas que no tienen base, y no se negocia con la</p>	<p>El autor realiza en el primer párrafo la introducción de la columna de opinión, y en él empieza hablando de los dos agentes que conforman los Otros: el Estado y las comunidades.</p>
--	--	--	--------------	---	--

				<p>pistola en la sien del bloqueo, puede ser el punto de inflexión en la solución de una de esas fallas: la ausencia de imperio de la ley en las zonas mineras, creando por fin las condiciones para desarrollar nuestro potencial minero, gran</p>	
--	--	--	--	---	--

				palanca del desarrollo nacional.	
--	--	--	--	--	--

			COMENTARIOS	<p>¿Cuáles son esas fallas?</p> <p>Para comenzar, la total desaprensión del Estado en las zonas mineras, que son las más pobres y a la vez las más importantes para el futuro del país, porque pueden financiar el desarrollo nacional. En</p>	<p>En el primer párrafo de los comentarios inicia hablando sobre las deficiencias del gobierno y la falta de cercanía con las comunidades, lo que, según el autor, ha ocasionado que éstas no reconozcan a la minería como puente para el desarrollo nacional.</p>
--	--	--	-------------	--	--

				dichas zonas debería haber un alto funcionario permanente de la PCM coordinando a los sectores del Estado y a los gobiernos subnacionales en la aplicación de un plan de desarrollo integral que integre sosteniblemente al mercado a las familias campesinas y a	
--	--	--	--	---	--

				las economías de los pueblos, para que los comuneros, en lugar de tomar carreteras para exigir dinero, se beneficien produciendo y vendiendo, convirtiéndose en empresarios, no en rentistas (o extorsionadores) de ocasión.	
--	--	--	--	--	--

				<p>Esa lejanía de las comunidades del mercado es la otra cara de esa distancia social que se expresa ahora en la enorme dificultad para comunicarse con la comunidad, y tiene que ver también con un sistema político que no tiene canales de representación</p>	<p>El autor continúa hablando de la desatinada estrategia de exclusión de las zonas mineras por parte del Estado, lo que se traduce nuevamente en la desinformación que reina en éstas.</p>
--	--	--	--	--	---

				<p>Pero hay que advertir que en este caso sí se dio una integración, pero espuria, falaz.</p> <p>Fuerabamba es la comunidad</p>	<p>En el tercer párrafo, el autor comienza a mencionar todos los beneficios con los que ha contado Fuerabamba, a diferencia de las otras comunidades donde se han desarrollado proyectos mineros. De esta forma, relaciona a las comunidades y al conflicto social con términos negativos como oportunistas, extorsionadores y ociosos, porque</p>
--	--	--	--	---	--

				<p>que más se ha beneficiado en todo el Perú de la relación con la minería. A cambio de reubicarse, recibió un pueblo entero con todos los servicios y cada comunero obtuvo una casa de 750 mil dólares y más de 1 millón de soles en efectivo. La empresa generó una</p>	<p>afirma que no pueden conseguir dinero por ellas mismas.</p>
--	--	--	--	---	--

				adicción a la droga del dinero fácil, sin que la economía de las familias haya crecido de manera real y sostenible conectándose productivamente con el mercado.	
--	--	--	--	---	--

				<p>De allí a la extorsión no hay sino un paso. El terreno de Yavi Yavi fue transferido a la comunidad con una vía ya existente y con una servidumbre para construir una carretera más amplia, acordándose entre las partes que no habrá pago alguno</p>	<p>Ya en el último párrafo, para legitimar su discurso, le da espacio a la Sunarp para demostrar que las exigencias de las comunidades son erróneas porque cuando fueron transferidas a Yavi Yavi, aceptaron que no habría pago alguno por la vía.</p>
--	--	--	--	---	--

				<p>(Sunarp N° Partida 11102198). Por eso, lo que hay acá no es una justa demanda sino simple extorsión, instigada por los ultracriollos hermanos Chávez que ellos sí se comunican bien con las comunidades para ilusionarlas con decenas de</p>	
--	--	--	--	---	--

				millones de soles si bloquean la carretera para exigir compensación por algún derecho inexistente.	
--	--	--	--	--	--

			CONCLUSIÓN	<p>Los hermanos Chávez han estado haciendo eso impunemente durante años. Por eso, si reciben sentencia y se restablece el orden, su captura habrá sido un hito en el establecimiento o del imperio de la ley en el país. Para eso es</p>	<p>Finalmente, en la conclusión de la columna, el autor aprovecha para culpar a alguien: al presidente de la República en su rol de Ministro de Transportes y Comunicaciones en el 2015. Jaime de Althaus asegura que es culpa de Vizcarra que las comunidades quieran más dinero porque él pagó cifras exorbitantes por terrenos que valían muy poco.</p>
--	--	--	------------	--	--

				indispensable además no ceder en otorgar montos sin fundamento, porque debe romperse el costosísimo precedente anterior cuando el entonces ministro Vizcarra dio a otras cuatro comunidades, asesoradas también por los hermanos Chávez, la	
--	--	--	--	---	--

				<p>exorbitante cantidad de 25 soles por m2 de servidumbre, cuando el promedio en la sierra es 30 centavos por m2. El conflicto actual no es sino una secuela de aquel. El presidente tiene que enmendar su propio error.</p>	
--	--	--	--	--	--

ACD	MICROCONTEXTO	Descripción del emisor	<p>Creando por fin las condiciones para desarrollar nuestro potencial minero, gran palanca del desarrollo nacional.</p>	<p>El autor muestra una gran inclinación hacia la ideología de la derecha política ya que avala la constitución del 93, carta magna en la que se instaló el neoliberalismo en el Perú, sistema político que promueve la inversión privada y en especial la minera.</p>
			<p>Por eso, si reciben sentencia y se restablece el orden, su captura habrá sido un hito en el establecimiento del imperio</p>	<p>El autor hace uso de jerga legal para legitimar su discurso. En este caso, el imperio de la ley es un término jurídico-político que se entiende en el sentido de la primacía de la ley sobre cualquier otro principio gubernativo.</p>

			de la ley en el país.	
--	--	--	-----------------------	--

			<p>La aplicación de un plan de desarrollo integral que integre sosteniblemente al mercado a las familias campesinas y a las economías de los pueblos, para que los comuneros, en lugar de tomar carreteras para exigir dinero, se beneficien produciendo y vendiendo, convirtiéndose</p>	<p>En su libro La revolución socialista en el Perú, Jaime menciona que la desigualdad en el país ha ido disminuyendo, por lo que todos cuentan con las mismas posibilidades para salir adelante. Valiéndose de este principio es que cree que con el apoyo de autoridades subnacionales, los comuneros, personas con usos y costumbres diferentes a los enraizados en la cultura occidental, deberían convertirse en empresarios para así dejar de extorsionar a los que progresan de verdad.</p>
--	--	--	--	---

			en empresarios.	
--	--	--	--------------------	--

		<p>Descripción del receptor</p>	<p>Por eso, si reciben sentencia y se restablece el orden, su captura habrá sido un hito en el establecimiento del imperio de la ley en el país.</p>	<p>El autor utiliza jerga política como la del "imperio de la ley" porque está seguro de que su público lo entenderá, por lo que posiciona a sus lectores en un sector intelectual informado del acontecer nacional.</p>
			<p>Pero hay que advertir que en este caso sí se dio una integración, pero espuria, falaz.</p>	<p>El autor también utiliza palabras rebuscadas como espuria para redireccionar la segmentación de sus lectores hacia ese sector sumamente culto de la sociedad peruana.</p>

		Descripción del medio de comunicación		El medio de comunicación y sus aliados está conforme con las opiniones de Jaime de Althaus, ya que el autor mantiene la columna de opinión desde hace más de 5 años. Además, Althaus condujo el programa La Hora N en Canal N, aliado de El Comercio, desde el 2000 hasta el 2017.
ACD	MACROCONTEXTO	Entorno político	Creando por fin las condiciones para desarrollar nuestro potencial minero	La constitución del 93 sigue vigente, por lo que la inversión privada tiene prioridad. Conociendo esto, el gobierno debe priorizar las actividades de las empresas mineras que operan en el país para garantizar el crecimiento del mismo.
		Entorno económico	Creando por fin las condiciones	La minería es la principal actividad económica desde la conquista del Tahuantinsuyo

			<p>para desarrollar nuestro potencial minero, gran palanca del desarrollo nacional</p>	<p>La iniciativa privada es libre de recolectar ganancias sin interponerse un tiempo determinado de ejecución de los proyectos</p>
			<p>Fuerabamba es la comunidad que más se ha beneficiado en todo el Perú de la relación con la minería.</p>	<p>La minería solo realiza un aporte voluntario para el desarrollo de la comunidad en la que se ejecute el proyecto</p>

		Entorno social	Creando por fin las condiciones para desarrollar nuestro potencial minero, gran palanca del desarrollo nacional	El Perú adoptó la política neoliberal durante el gobierno de Alberto Fujimori y después del paquetazo, dicho gobierno siguió las recomendaciones del FMI, un organismo europeo con representantes europeos.
			De allí a la extorsión no hay sino un paso.	Con la idea eurocentrista de que los "blancos" y europeos son superiores en conocimiento, se deslegitima el conocimiento ancestral de los pueblos indígenas, por ello se considera a su lengua y a costumbre inferior
			La empresa generó una adicción a la droga del dinero fácil	

			Gran palanca del desarrollo nacional	Los conceptos de modernidad y desarrollo han sido aportados desde una visión eurocentrista, por ello, cuando las comunidades indígenas se oponen a los proyectos mineros, se les tacha de conformistas, personas que no quieren progresar.
--	--	--	--------------------------------------	--

Anexo 5

UNIDAD	SUBUNIDAD	ÍTEMS	DESGLO SE DE ÍTEMS	TRANSCRIPCIÓN	INTERPRETACIÓN
ACD	MICROESTRUC TURA	FIGURAS RETÓRICA S	METÁFO RA	De allí a la extorsión no hay sino un paso.	El paso es utilizado como dominio fuente para connotar que las comunidades, como por inercia, solo se inclinan hacia adelante para recibir los beneficios que la empresa minera les otorga, por eso implícitamente se le otorga cualidades como oportunistas, flojos y delincuentes.
			SIMIL	promedio en la sierra es 30 centavos por m2. El conflicto actual no es sino una secuela de aquel.	El autor afirmar que las comunidades están acostumbradas a recibir dinero sin trabajar, por lo que les otorga las cualidades de ociosos, vagos y holgazanes. Por otro parte, muestra a

				<p>Creando por fin las condiciones para desarrollar nuestro potencial minero, gran palanca del desarrollo nacional</p>	<p>un gobierno débil que constantemente cede antes los requerimientos infundamentados de las comunidades. Asimismo. el potencial minero es comparado directamente con una palanca de desarrollo, es decir, para el emisor, el único recurso con el que cuenta el Perú para "salir adelante" es la minería. Cualquiera que se oponga a "desarrollar" este potencial, está en contra del avance del país, deja que primen sus intereses por sobre los interés de la nación, no sabe lo que realmente le conviene al país, etc.</p>
--	--	--	--	--	--

			PERSONIFICACIÓN	<p>La empresa generó una adicción a la droga del dinero fácil</p>	<p>Para el autor, la empresa es una persona que quiso tener un contacto asertivo con los demás (las comunidades), pero pecó de "buena persona" y le dio lo que querían sin pensar que sus "buenas acciones" desencadenarían una adicción al dinero fácil. Asimismo, se identifica como uno a la empresa minera con la economía. Por otro lado, el bloqueo es un espacio físico y no una acción, como tal, reúne los mayores errores del gobierno, quien es mostrado como una entidad débil, que no es capaz de hacer que sus ciudadanos obedezcan las leyes que ellos mismos promulgan. También se observa que Jaime de Althaus utiliza el concepto "imperio de la ley", un eufemismo que afirma la primacía de la ley sobre cualquier otro</p>
				<p>La empresa generó una adicción a la droga del dinero fácil, sin que la economía de las familias haya crecido de manera real y sostenible conectándose productivamente con el mercado.</p>	

				<p>En el bloqueo de la carretera a Las Bambas se juntan todas las fallas de nuestra institucionalidad.</p>	<p>principio gubernativo; esta jerga legal legitima su discurso.</p>
				<p>La aplicación de un plan de desarrollo integral que integre a las economías de los pueblos.</p>	

				<p>La detención de los hermanos Chávez, si se consolida penalmente y no se cede a pretensiones económicas que no tienen base, y no se negocia con la pistola en la sien del bloqueo, puede ser el punto de inflexión en la solución de una de esas fallas: la ausencia de imperio de la ley en las zonas mineras[...].</p>	
		SELECCIÓN LÉXICA	VERBO DE REPORT E	<p>El entonces ministro Vizcarra dio a otras cuatro comunidades</p> <p>Los hermanos Chávez han estado haciendo eso</p>	<p>El texto presenta dos verbos de reporte, uno perlocutivo en tiempo pasado y otro en pasado continuo, ambos para describir acciones con valorización negativa. El autor</p>

				El terreno de Yavi Yavi fue transferido a la comunidad con una vía ya existente (Sunarp N° Partida 11102198).	también utiliza una referencia sin verbo de reporte, lo cual confirma la identificación del periodista con la voz del agente.
		REPRESENTACIÓN DE LOS AGENTES	DESIGNACIÓN DE PRONOMBRES	El entonces ministro Vizcarra	El autor hace referencia a dos agentes, los que son parte del grupo de los Otros: el gobierno, representado por el presidente Vizcarra y los comuneros, representado por los hermanos Chávez. Asimismo, cita a un organismo del Estado para darle legitimidad a su discurso.
				Los hermanos Chávez	
				Sunarp	
			VALORIZACIÓN DE NEGATIVA	El entonces ministro Vizcarra dio a otras cuatro comunidades:	El autor valoriza de forma negativa las acciones de Vizcarra (el gobierno) y los hermanos Chávez (las comunidades), por un lado, y por otro,

			ACCION ES	Los hermanos Chávez han estado haciendo eso: NEGATIVA	aunque cita sin verbo de reporte a la Sunarp, la valoración es neutra.
				El terreno de Yavi Yavi fue transferido a la comunidad con una vía ya existente (Sunarp N° Partida 11102198): NEUTRA	
			ADJETIV ACIÓN	Los ultracriollos hermanos Chávez.	El autor presenta a lo criollo como un sinónimo de la criollada, es decir, esa viveza corrupta a la que recurren muchos para conseguir un aprovechamiento personal. Por otro lado, utiliza el prefijo ultra para evidenciar que estos hermanos dieron un paso más allá de lo usualmente conocido como criollo.

		CUADRADO IDEOLÓGICO	Resaltar información positiva de Nosotros	<p>La empresa generó una adicción a la droga del dinero fácil.</p> <p>A cambio de reubicarse, recibió un pueblo entero con todos los servicios.</p>	La empresa es presentada como un ente benefactor que para generar la llamada licencia social, cedió ante los requerimientos de las comunidades sin imaginar que ello desencadenaría un futuro conflicto.
			Resaltar información negativa de Ellos	En el bloqueo de la carretera a Las Bambas se juntan todas las fallas de nuestra institucionalidad.	El gobierno es presentado como una institución débil, culpable de que las zonas andinas sigan siendo las más pobres porque no ha sabido comunicar que la minera trae progreso y no solo a

				<p>La total desaprensión del Estado en las zonas mineras, que son las más pobres y a la vez las más importantes para el futuro del país, porque pueden financiar el desarrollo nacional.</p>	<p>ellos, sino a toda la nación. Por otro lado, se tilda a las comunidades de oportunistas porque se afirma que no bloquearon el corredor minero porque estaban buscando alguna retribución justa, por lo contrario, lo hicieron para volver a obtener dinero de la minera sin ninguna justificación viable de por medio más que la de desbloquear el corredor minero.</p>
			<p>La empresa generó una adicción a la droga del dinero fácil, sin que la economía de las familias haya crecido de manera real.</p>		
			<p>De allí a la extorsión no hay sino un paso.</p>		

				<p>Por eso, lo que hay acá no es una justa demanda sino simple extorsión.</p>	
				<p>El entonces ministro Vizcarra dio a otras cuatro comunidades asesoradas también por los hermanos Chávez, la exorbitante cantidad de 25 soles por m2 .</p>	
			<p>Omitir información negativa de Nosotros</p>	<p>A cambio de reubicarse, recibió un pueblo entero con todos los servicios.</p>	<p>No se menciona que la empresa minera modificó el Estudio de Impacto Ambiental para disminuir a las comunidades con impacto directo, evitándose así responsabilidades sociales y ambientales, como la evasión del canon minero y asfalto de la carretera Las Bambas al tercer año de operación.</p>

			Omitir información positiva de Ellos	<p>El entonces ministro Vizcarra dio a otras cuatro comunidades asesoradas también por los hermanos Chávez, la exorbitante cantidad de 25 soles por m2</p> <p>Por eso, lo que hay acá no es una justa demanda sino simple extorsión</p>	No se menciona que Vizcarra logró instalar el diálogo con la comunidad después del bloqueo del corredor minero que hubo el 2015, uno de las etapas más fuertes del conflicto minero. Tampoco se menciona que el bloqueo se originó por el cambio del nombre de corredor minero a vía nacional, lo que conllevaba un incremento en el valor de la carretera, esto sin la consulta ni conocimiento de las comunidades.
--	--	--	--------------------------------------	---	--

ACD	MACROESTRUCTURA	ELECCIÓN TEMÁTICA	MACRO PROPOSICIONES	En el bloqueo de la carretera a Las Bambas se juntan todas las fallas de nuestra institucionalidad, pero la detención de los hermanos Chávez, si se consolida penalmente y no se cede a pretensiones económicas que no tienen base, y no se negocia con la pistola en la sien del bloqueo, [...]	En tema dominante en el texto es el gobierno, en torno a él gira su responsabilidad por educar bien a las comunidades para que éstas reconozcan a la minería como una fuente de desarrollo. El segundo tema más mencionado es el conflicto ligado a la comunidad de Fuerabamba, pero nuevamente, al abordar estos temas, el autor hace incapié en la responsabilidad del gobierno.
ACD	SUPERESTRUCTURA	ESTRUCTURA DE LA COLUMNA	TÍTULO	Las Bambas: ¿punto de inflexión?	El autor plantea al conflicto Las Bambas como un desviación entre las protestas justas de las extorsiones, esto se evidencia desde el título.

		DE OPINIÓN	INTROD UCCIÓN	<p>En el bloqueo de la carretera a Las Bambas se juntan todas las fallas de nuestra institucionalidad, pero la detención de los hermanos Chávez, si se consolida penalmente y no se cede a pretensiones económicas que no tienen base, y no se negocia con la pistola en la sien del bloqueo, puede ser el punto de inflexión [...].</p>	<p>El autor realiza en el primer párrafo la introducción de la columna de opinión, y en él empieza hablando de los dos agentes que conforman los Otros: el Estado y las comunidades.</p>
--	--	---------------	------------------	--	--

			COMENTARIOS	<p>¿Cuáles son esas fallas?</p> <p>Para comenzar, la total desaprensión del Estado en las zonas mineras, que son las más pobres y a la vez las más importantes para el futuro del país, porque pueden financiar el desarrollo nacional. En dichas zonas debería haber un alto funcionario permanente de la PCM coordinando a los sectores del Estado [...].</p>	<p>En el primer párrafo de los comentarios, el autor inicia hablando sobre las deficiencias del gobierno y la falta de cercanía con las comunidades, es un tema que continúa hasta el tercer párrafo. No es hasta el cuarto que comienza a describir la situación acomodada con la que cuentan las comunidades que ahora viven en Yavi Yavi, para luego mencionar que la protesta es mera extorsión para obtener más beneficios por parte de la empresa.</p>
--	--	--	-------------	---	--

			CONCLUSIÓN	<p>Los hermanos Chávez han estado haciendo eso impunemente durante años. Por eso, si reciben sentencia y se restablece el orden, su captura habrá sido un hito en el establecimiento del imperio de la ley en el país. Para eso es indispensable además no ceder en otorgar montos sin fundamento, porque debe romperse el costosísimo precedente anterior [...]</p>	<p>Finalmente, en la conclusión de la columna, el autor aprovecha para culpar a alguien: al presidente de la República en su rol de Ministro de Transportes y Comunicaciones en el 2015. Jaime de Althaus asegura que es culpa de Vizcarra que las comunidades quieran más dinero porque él pagó cifras exorbitantes por terrenos que valían muy poco.</p>
--	--	--	------------	--	--

ACD	MICROCONTEXTO	Descripción del emisor	Creando por fin las condiciones para desarrollar nuestro potencial minero, gran palanca del desarrollo nacional.	El autor muestra una gran inclinación hacia la ideología de la derecha política ya que avala la constitución del 93, carta magna en la que se instaló el neoliberalismo en el Perú, sistema político que promueve la inversión privada y en especial la minera, esto también lo demuestra en la literatura que ha escrito al respecto. Por otro lado, Jaime de Althaus hace uso de jerga legal para legitimar su discurso.
			Por eso, si reciben sentencia y se restablece el orden, su captura habrá sido un hito en el establecimiento del imperio de la ley en el país.	

			<p>La aplicación de un plan de desarrollo integral que integre sosteniblemente al mercado a las familias campesinas y a las economías de los pueblos, para que los comuneros, en lugar de tomar carreteras para exigir dinero, se beneficien produciendo y vendiendo, convirtiéndose en empresarios.</p>	
--	--	--	--	--

		<p>Descripción del receptor</p>	<p>Por eso, si reciben sentencia y se restablece el orden, su captura habrá sido un hito en el establecimiento del imperio de la ley en el país.</p> <p>Pero hay que advertir que en este caso sí se dio una integración, pero espuria, falaz.</p>	<p>El receptor es parte del sector empresarial e intelectual que domina conceptos legales, por ello el autor utiliza expresiones como "imperio de la ley", así como también palabras poco frecuentes en el hablar cotidiano como espuria.</p>
		<p>Descripción del medio de comunicación</p>		<p>El medio de comunicación y sus aliados está conforme con las opiniones de Jaime de Althaus, ya que el autor mantiene la columna de opinión desde hace más de 5 años. Además, Althaus condujo el programa La Hora N en Canal N, aliado de El Comercio, desde el 2000 hasta el 2017.</p>

ACD	MACROCONTEXTO	Entorno político	Creando por fin las condiciones para desarrollar nuestro potencial minero	La constitución del 93 sigue vigente, por lo que la inversión privada tiene prioridad. Conociendo esto, el gobierno debe priorizar las actividades de las empresas mineras que operan en el país para garantizar el crecimiento del mismo.
		Entorno económico	Creando por fin las condiciones para desarrollar nuestro potencial minero, gran palanca del desarrollo nacional	La iniciativa privada es libre de recolectar ganancias sin interponerse un tiempo determinado de ejecución de los proyectos y a su vez, la minería es reconocida como la única actividad económica que puede contribuir con el desarrollo del país.
			Fuerabamba es la comunidad que más se ha beneficiado en todo el Perú de la relación con la minería.	

		Entorno social	Creando por fin las condiciones para desarrollar nuestro potencial minero, gran palanca del desarrollo nacional	Los conceptos de modernidad y desarrollo han sido aportados desde una visión eurocentrista, por ello, cuando las comunidades indígenas se oponen a los proyectos mineros, se les tacha de conformistas, personas que no quieren progresar.
			De allí a la extorsión no hay sino un paso.	
			La empresa generó una adicción a la droga del dinero fácil	
			Gran palanca del desarrollo nacional	

Anexo 06

UNIDAD	SUBUNIDAD	ÍTEMS	INTERPRETACIÓN
ACD	MICROESTRUCTURA	FIGURAS RETÓRICAS	El autor utiliza figuras literarias para enfatizar en que las comunidades se han beneficiado con el proyecto minero y que el bloqueo es una respuesta a su poca voluntad por trabajar. Por otro lado, también utiliza en especial la personificación para evidenciar la debilidad del gobierno cuando se trata de solucionar conflictos sociales.
		SELECCIÓN LÉXICA	El texto presenta dos verbos de reporte, uno perlocutivo en tiempo pasado y otro en pasado continuo, ambos para describir acciones con valorización negativa. El autor también utiliza una referencia sin verbo de reporte, lo cual confirma la identificación del periodista con la voz del agente.
		REPRESENTACIÓN DE LOS AGENTES	El autor hace referencia a dos agentes, los que son parte del grupo de los Otros: el gobierno, representado por el presidente Vizcarra y los comuneros, representado por los hermanos Chávez. Asimismo, relaciona a los estos personajes con lo criollo, un sinónimo de la criollada, es decir, esa viveza corrupta a la que recurren muchos para conseguir un aprovechamiento personal. Por otro lado,

			<p>utiliza el prefijo ultra para evidenciar que estos hermanos dieron un paso más allá de lo usualmente conocido como criollo.</p>
		<p>CUADRADO IDEOLÓGICO</p>	<p>La empresa es presentada como un ente benefactor que para generar la llamada licencia social, cedió ante los requerimientos de las comunidades, pero se oculta que modificó el EIA para disminuir la cantidad de comunidades impactadas por el proyecto minero, sin imaginar que ello desencadenaría un futuro conflicto. Por otro lado, los comuneros son presentados como oportunistas mientras se oculta que el bloqueo se originó por el cambio del nombre de corredor minero a vía nacional, lo que conllevaba un incremento en el valor de la carretera, esto sin la consulta ni conocimiento de las comunidades.</p>

	MACROESTRUCTURA	ELECCIÓN TEMÁTICA	En tema dominante en el texto es el gobierno, en torno a él gira su responsabilidad por educar bien a las comunidades para que éstas reconozcan a la minería como una fuente de desarrollo. El segundo tema más mencionado es el conflicto ligado a la comunidad de Fuerabamba, pero nuevamente, al abordar estos temas, el autor hace hincapié en la responsabilidad del gobierno.
	SUPERESTRUCTURA	ESTRUCTURA DE LA COLUMNA DE OPINIÓN	El autor respeta la estructura básica de una columna de opinión. En la introducción comienza hablando de los dos agentes que conforman los Otros: el Estado y las comunidades. Luego, en el comentario, priman los detalles sobre las deficiencias del gobierno y como segundo tema están presentes los beneficios que ha recibido Fuerabamba por parte de la empresa minera. Finalmente, termina diciendo que la culpa es de Vizcarra, representante del gobierno en el texto.
	MICROCONTEXTO		El autor muestra una gran inclinación hacia la ideología de la derecha política ya que avala la constitución del 93, carta magna en la que se instaló el neoliberalismo en el Perú, sistema político que promueve la inversión privada y en especial la minera, esto también lo demuestra en la

			<p>literatura que ha escrito al respecto. Por otro lado, el receptor de dicha columna es parte del sector empresarial e intelectual que domina conceptos legales, por ello el autor utiliza expresiones como "imperio de la ley", así como también palabras poco frecuentes en el hablar cotidiano como espuria. Cabe mencionar que el medio de comunicación y sus aliados está conforme con las opiniones de Jaime de Althaus, ya que el autor mantiene la columna de opinión desde hace más de 5 años. Además, Althaus condujo el programa La Hora N en Canal N, aliado de El Comercio, desde el 2000 hasta el 2017.</p>
	<p>MACROCONTEXTO</p>		<p>En lo político y avalado por la constitución del 93, el gobierno prioriza las actividades de las empresas mineras que operan en el país para garantizar el crecimiento del mismo. En el ámbito económico, la iniciativa privada es libre de recolectar ganancias sin interponerse un tiempo determinado de ejecución de los proyectos y a su vez, la minería es reconocida como la única actividad económica que puede contribuir con el desarrollo del país. Finalmente, en el aspecto social, los conceptos de modernidad y desarrollo han sido aportados desde una</p>

			visión eurocentrista, por ello, cuando las comunidades indígenas se oponen a los proyectos mineros, se les tacha de conformistas, personas que no quieren progresar.
--	--	--	--